
Вторник + среда,
14 – 15 апреля

Михаил Антонов вместе 
со слушателями ставит классику Шекспира - 13:00 (мск)

Народный Гамлет 
в прямом эфире
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Проживем ли в России
без коррупции?

Продолжение на стр. 10   �Читайте на стр. 4 - 5  �

Иван ТАРАНЕНКО

Но революцию на них 
не сделаешь.

То, что Ленин, живя в эмиграции в Швей-
царии, имел там скромный банковский 
счет, историкам известно. Как и то, что 
он его не закрыл перед возвращением в 
Россию весной 1917 года. 

Следы «ленинского наследия» мне с 
помощью швейцарского знакомого (он 
сам банкир и увлекается историей) уда-
лось отыскать в кантональном банке на 
Bankofstrasse в Цюрихе. 

Деньги Ленина 
до сих пор лежат 
в швейцарском 
банке

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Юлия КЕКОВА

Так будет удобнее 
информировать обо 
всех изменениях 
в движении 
поездов.

«Российские железные 
дороги» изменили правила 
для пассажиров при покуп-
ке билетов. Теперь граж-
дан обязали указывать свои 
контактные данные.

Оставить номер мобиль-
ного телефона или адрес 
электронной почты можно 

как при покупке проездного 
документа в кассе, так и в 
случае если билет приобре-
тается через интернет или 
в приложении РЖД.

- Ранее пассажир мог 
оставлять свои контактные 
данные только по желанию. 
Теперь же эта норма явля-
ется обязательной, - уточ-
нили в пресс-службе РЖД.

По телефону или элек-
тронной почте пассажиру 
сообщат о возможных из-
менениях в расписании дви-
жения поездов. В послед-
нее время эта информация 

становится все бо-
лее актуальной: из-за 
коронавируса резко упал 
пассажиропоток на желез-
ных дорогах и по многим 
направлениям движение 
поездов было сокращено.

Рассылка уведомлений 
будет бесплатной для пас-
сажиров. Правила вступили 
в силу с 23 апреля.

У мечетей не толпиться! 
Муфтий не велел
Роман ГОЛОВАНОВ

Мусульман 
призвали 
в этот Рамадан 
молиться дома.

У мусульман начался свя-
щенный месяц поста. По 
традиции во время Рамада-
на мусульмане собирались в 
мечетях для совместной мо-
литвы. У мечетей разбива-
ли шатры, где после заката 
солнца проходили совмест-
ные разговления (ифтары), 
намазы и проповеди имама. 

Но эпидемия коронавируса 
внесла поправки. Впервые 
за последние годы мы, по-
хоже, не увидим многоты-
сячные толпы мусульман у 
мечетей.

- Мы призвали правовер-
ных сделать свои дома ме-
четями, а семьи - общинами. 
Призываем молитвы читать 
самостоятельно,  - сказал 
муфтий Московской об-
ласти Рушан Аббясов.  - 
Есть изречение пророка 
Мухаммеда, согласно кото-
рому коллективная молитва 
лучше индивидуальной в 27 

раз. Но сегодня мы ограни-
чены в этом.

Будут следовать этим при-
зывам верующие?

- У мусульман жесткое 
подчинение духовным вла-
стям,  - объяснил «КП» ре-
лигиовед Федор Куприя-
нов.  - Если мулла сказал: 
«Молимся дома»  - тут бес-
прекословное подчинение. 
Важно понимать: для му-
сульманина мечеть - это ме-
сто для молитвы. Он может 
расстелить коврик дома или 
на улице - это тоже стано-
вится местом для молитвы.

FM.KP.
RU

Железнодорожные билеты 
привяжут к номеру телефона

Социолог 
Дмитрий Рогозин 
считает, что вор 

должен 
не сидеть в тюрьме, 

а выплачивать неустойки 
пострадавшим 

компаниям. Украл 
миллион - отдай 

десять...

Эпидемия 
коронавируса 
в стране, похоже, 
притормозила
Читайте на стр. 6 - 7   �
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Дмитрий СМИРНОВ

Президент 
распорядился 
помочь дольщикам 
и застройщикам.

Глава государства под-
писал ряд поручений пра-
вительству для поддержки 
населения и отраслей эко-
номики во время эпидемии 
коронавируса.

ИПОТЕКА ПОД 6,5% 
И КРЕДИТЫ 
СТРОИТЕЛЯМ

Президент поручил до 
1 мая обеспечить:

 ✓ утверждение льготной 
ипотечной программы с 
1 мая до 1 ноября 2020 года 
на покупку жилья на пер-
вичном рынке в размере 
до 3 миллионов рублей, а в 
Москве и Петербурге, Мо-
сковской и Ленинградской 
областях - до 8 млн рублей 
по ставке 6,5% годовых на 
весь срок кредита;

 ✓ выдачу льготных банков-
ских кредитов организациям 
строительной отрасли, кото-
рые сохраняют численность 
занятых работников и пре-

доставили обязательства по 
завершению строительства 
многоквартирных домов;

 ✓ докапитализацию Фон-
да защиты прав дольщиков 
на 30 миллиардов рублей на 
окончание начатого строи-
тельства;

 ✓ госгарантии «ДОМ.РФ» 
на 50 миллиардов рублей для 
приобретения стандартного 
жилья у застройщиков для 
последующей реализации.

БАМ, ТРАНССИБ 
И АЭРОПОРТЫ 
БУДУТ СТРОИТЬ

Кроме этого, президент по-
ручил обеспечить масштаб-
ные инфраструктурные про-
екты:

 ✓ по развитию железно-
дорожной инфраструктуры 
Байкало-Амурской и Транс-
сибирской железнодорожных 
магистралей;

 ✓ строительству ближних и 
дальних подходов к транс-
портному переходу через Кер-
ченский пролив;

 ✓ развитию автодорожной 
и железнодорожной инфра-
структуры на подходах к пор-
там Азово-Черноморского 
бассейна, в центральном 

транспортном узле, а также 
на Черноморском побережье 
России;

 ✓ модернизации аэродром-
ных комплексов, в том числе 
в городах Челябинск, Пермь, 
Хабаровск, Норильск;

 ✓ развитию портовой ин-
фраструктуры в Мурман-
ске, Балтийском и Азово-
Черноморском бассейнах, 
а также в Дальневосточном 
округе.

Картина дня: в верхах

Елена АРАКЕЛЯН

Банки уже начали выдавать деньги 
под 6,5% и ниже.

Стали известны детали новой программы льгот-
ной ипотеки. Минфин внес в правительство проект 
постановления, где и расписаны все параметры. А 
ряд крупнейших банков, не дожидаясь публикации 
постановления, уже начали прием заявок.

1.  КОМУ И НА КАКИХ УСЛОВИЯХ ДАДУТ?
Программа будет распространяться на кредиты, 

выданные с 17 апреля по 1 ноября 2020 года.
Основные условия такие:
● ставка не более 6,5% на ВЕСЬ (это важно) 

срок кредита;
● первоначальный взнос - не менее 20%;
● цель кредитования  - покупка жилья в ново-

стройке.
При этом есть ограничения по максимальной сум-

ме кредита:
● до 8 млн рублей в Москве, Московской области, 

Санкт-Петербурге, Ленинградской области;
● до 3 млн рублей - в остальных регионах.

2.  КОГДА МОЖНО ИДТИ В БАНК?
Уже можно. На сегодня ставки по новой льготной 

программе у банков такие:
● Сбербанк - 6,4%
● ВТБ - 6,5%
● Альфа-банк - 6,5%
● Промсвязьбанк - 6% (но заявку на кредит именно 

по такой ставке надо подать до 15 мая).
● Банк ДОМ.РФ - 6,5%.
У всех срок кредита - до 20 лет.
Заявки банки активно принимают онлайн - идти 

туда ногами, нарушая режим самоизоляции, не надо.

3.  ЛЮБАЯ ЛИ КВАРТИРА 
В НОВОСТРОЙКЕ ПОДОЙДЕТ?

Условия программы ничем не огранивают выбор 
жилья, кроме его стоимости. С учетом обозначенных 
размеров максимального кредита и минимального 
взноса (см. выше) в столичных регионах под про-
грамму попадут новые квартиры стоимостью до 10 
млн рублей, а в остальных регионах - до 3,75 млн 
рублей. По оценкам экспертов, в Москве это при-
мерно 45% всех предложений, а во всех остальных 
регионах - значительно более половины всех квартир 
в новостройках. 

ОБЩЕСТВО
Дети поколения 
Альфа: какими 
вырастут те, кто 
родился в 2010-х

МОЯ ДАЧА
Что посадить 
на даче к лету, 
даже если вы там 
только отдыхаете

ЗВЕЗДЫ
«Стеснение пропало»: 
Вера Брежнева 
снялась в откровенной 
фотосессии дома

То, что Путин поручил:

«Антикризисная 
ипотека» 
начнется с 1 мая

Кому положен льготный кредит на жилье
 ■ СПРАВКА «КП»

По миллиону - 
для многодетных

 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Елена КРИВЯКИНА

Выделено почти 
10 млрд рублей 
на погашение 
ипотечных кредитов 
семьям с детьми.

Правительство выделит 
субсидии на погашение ипо-
течного кредита семьям, в 
которых после 1 января 2019 
года родился третий или по-
следующий ребенок.

- Государство поможет 
полностью или частично 
погасить ипотечный кредит 
такой семье, максимальная 
сумма погашения составит 
450 тысяч рублей. С учетом 
расширенного материнского 
капитала (616 тысяч рублей. - 
Ред.) общая сумма жилищ-
ной поддержки многодет-
ных семей может превысить 
1 миллион рублей, - сообщил 
на заседании правительства 
в четверг премьер Михаил 
Мишустин.

По словам премьера, на по-
мощь в погашении ипотечно-
го кредита будет направлено 
около 9,5 миллиарда рублей. 
По расчетам Минфина, это 
поможет не менее чем 21 ты-
сяче семей.

Еще один законопроект, 
рассмотренный правитель-
ством, запрещает банкам 
блокировать счета своих 
клиентов без объяснения 
причин. Речь идет о ситуа-
циях, когда банк подозре-
вает клиента в отмывании 
преступных доходов или фи-
нансировании терроризма.

- От блокировки могут по-
страдать граждане, которые 
лишатся доступа к своим 
деньгам, и добросовестный 
бизнес, который не сможет 
расплатиться с поставщи-
ками или контрагентами, 
выплатить зарплату сотруд-
никам и совершать другие 
операции, - сказал Мишу-
стин.

Банки также не смогут от-
казать физическим лицам в 
открытии счетов.

- Сделать это можно бу-
дет лишь в том случае, если 
при проведении проверки 
возникает обоснованное 
подозрение в отмывании 
преступных доходов или 
финансировании терро-
ризма. Рассчитываем, что 
этот законопроект улучшит 
положение добросовестных 
предпринимателей, - пояс-
нил премьер.
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Рабочее место Путина в «домашней» президентской резиденции «Ново-Огарево» 
теперь выглядит так: 1) телефоны спецсвязи (на самом деле там 3 аппарата), 

2) селектор, по которому Путин может вызвать любого крупного чиновника 
нажатием одной клавиши (они проименованы), 3) микрофоны, 4) компьютер 

с ночным Кремлем на заставке, 5) настольная лампа, 6) карандаши и баллончик 
с дезинфицирующим спреем, 7) перекидной календарь, 8) секретер с бумагами, 

9) пульт, 10) видеокамера, 11) экран с участниками совещаний на удаленке.
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Дмитрий КОЗУРОВ

В России уже 
сворачивают 
производство 
популярных 
дешевых 
лекарств, потому 
что продавать 
их можно только 
себе в убыток.

Заморозка цен или 
их регулирование го-
сударством - популяр-
ная у политиков всех 
мастей тема. Подоро-
жал имбирь - надо за-
гнать ценники в рам-
ки. Поползли вверх 
цены на лимоны - да-
вайте просто запре-
тим их поднимать. 
Такой подход обычно 
находит отклик в на-
родных сердцах. Так, 
мол, им и надо, к ног-
тю спекулянтов.

Госрегулирование 
цен уже давно рабо-
тает в применении 
к лекарствам. И это 
привело к тому, что 
фармацевтические 
компании грозятся 
остановить произ-
водство дешевых и 
популярных таблеток, 
например парацета-
мола и ибупрофена. 
Им это просто невы-
годно.

Есть список жиз-
ненно важных лекар-
ственных препара-
тов - всего больше 700 
наименований. Цены 
на них установили еще 

в 2009 году, и с тех пор 
их можно поднимать 
только на 6% в год.

Но эта система не 
предусматривает та-
кого (прямо скажем, 
довольно привычно-
го для нас) сценария, 
как падение курса ру-
бля. В том же 2009-м 
доллар стоил рублей 
30. Сегодня - 75. А 
ведь большинство ле-
карств у нас делают из 
импортного сырья.

И вот уже 7 крупных 
российских фарма-
цевтических компа-
ний предупреждают 
Минпромторг, что 
собираются прекра-
тить производство 
сразу нескольких пре-
паратов из категории 
жизненно важных: 
парацетамол, ибупро-
фен, димедрол - всего 
больше 50 наимено-
ваний.

Упаковку парацета-
мола из 20 таблеток 
по 0,5 грамма про-
изводитель может 
продать за 10 рублей 
10 копеек. А себесто-
имость производства 
такой упаковки, по 
словам фармкомпа-
ний, сейчас 16 рублей 
46 копеек. Цена 20 
таблеток ибупрофе-
на ограничена 12 ру-
блями 5 копейками, 
а затраты на их про-
изводство - 17 рублей 
21 копейка. И таких 
примеров у изготови-
телей лекарств масса.

Игорь НИКОЛАЕВ, ди-
ректор Института страте-
гического анализа компа-
нии ФБК Grant Thornton:

- Естественно, государство 
хочет, чтобы цены были пони-
же. Но часто установленный 
властями потолок становится 
невыгодным для производи-
теля. И тогда он оказывается 
перед выбором: производить 
себе в убыток (но дурных 
нет), продавать на черном 
рынке в обход установленных правил (но это чревато 
наказанием) или вообще свернуть производство (са-
мый простой вариант). В подавляющем большинстве 
случаев бизнес выберет именно третий вариант. И 
товар окажется в дефиците.

Правительство Российской Федерации недели три 
назад приняло постановление по регулированию цены 
на некоторые медицинские изделия: маски, перчатки 
и так далее. Причем наценку на каждом этапе пере-
продажи - от производителя оптовику, от оптовика в 
розницу, оттуда к конечному потребителю - установили 
в 10 копеек за изделие. Это притом что цены на те же 
маски в период эпидемии выросли в разы. Понадоби-
лось полторы недели, чтобы правительство отменило 
это постановление. И правильно сделали, хотя маски 
и так непросто купить.

Государственное регулирование представляется про-
стым и соблазнительным способом уладить ситуацию. 
Народу нужны низкие цены, так давайте мы немного 
подкрутим систему, чтобы их обеспечить. Но экономика 
работает по-другому. Особенно рыночная экономи-
ка, а не планово-командная, когда можно приказать 
выпускать тот же парацетамол на государственные 
средства, не считаясь с затратами.

*Средняя цена, по данным сервисов 
доставки продуктов в Москве.
На волне слухов о том, что имбирь якобы 
помогает против коронавируса, его цена 
в отдельных магазинах подскочила 
до 5 - 7 тысяч рублей! А сейчас этот новый 
показатель нашей жизни постепенно 
возвращается к тем значениям, что были 
в феврале. Значит, паника спадает и 
жизнь рано или поздно придет в норму.

807 
руб./кг*, 
- 3% 

КУРС ИМБИРЯ

Анатолий ВЫБОРНЫЙ, член Комитета 
Госдумы по противодействию коррупции:

- Хочешь победить зло - начни с себя. Есть добропорядоч-
ные бизнесмены и чиновники. Они живут так, чтобы не давать 
взятки и не брать их. Если человек не знает своих прав, он 
идет к чиновнику и дает взятку, думая, что так скорее решит 
свою проблему. Но жить честно выгоднее. У нас заработал 
институт неотвратимости  - увидите эту динамику в цифрах 
Генпрокуратуры по коррупционным нарушениям.

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, предприниматель 
с Урала:

- Коррупция мешает наладить нормальную жизнь в России. 
Мы ткацкие фабрики позакрывали, способные шить миллио-
ны масок, - но даем 300 млн льготного кредита одному заму 
одного губернатора, который продает маски государству в 
10 раз дороже их себестоимости! 

Сергей ОСИНЦЕВ, ресторатор, 
Санкт-Петербург:

- Не победим мы ее - менталитет такой. Люди не привыкли 
получать только за работу  - хотят больше незаработанных 
денег. Человек слаб. И мне приходилось в 90-х... Наш бизнес 
так устроен, что нельзя было не давать. 

Сергей ГОНЧАРОВ, почетный президент 
Ассоциации ветеранов «Альфы»:

- Бытовую коррупцию изжить невозможно. Что касается 
госуровня - коррупцию свести к минимуму можно. В Китае 
расстреливают, в Сингапуре сажают. Это дело политической 
воли высшего руководства.

Максим СУРАЙКИН, экс-кандидат 
в Президенты России:

- Можно - но не при капитализме. В СССР были расхищения соц-
собственности, но масштабы смешные. Человека воспитывали 
с детства: воровать плохо, использовать служебное положение 
неприемлемо! Мы предлагали для особо тяжких коррупционных 
преступлений отменить мораторий на смертную казнь.

Леонид ПОПОВИЧ, глава Союза виноградарей 
и виноделов России:

- Под словом «коррупция» подразумевается масса действий. 
Они могут быть связаны с подкупом, а могут и не быть. Когда 
мешок картошки меняли на сюртук и кто-то добавлял ведро 
морковки - это коррупция? Вопрос в том, как это влияет на 
жизнь большинства людей. Когда мы вошли в новую Россию, 
то вошли и в этот уровень коррупции. 

За последние сутки наш сайт посетили
6 миллионов 386 тысяч человек

Картина дня: в стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости
81,15
- 1 руб. 47 коп.

21,88
+ 3,6%

Взятки дают и берут во многих странах, 
но кое-где за это расстреливают. 
И мы спросили:

А можно ли в России 
без коррупции?

75,13 
- 1 руб. 13 коп.

FM.KP.
RU

Если у нас снова будут госцены, 
то вернется и дефицит

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Между работой в убыток, 
тюрьмой и остановкой 
производства бизнесмен 
всегда выберет третье»

 ■ ОПРОС

Нина ЦВЕТКОВА

Желающих рвануть 
на Черное море 
и за границу 
всего 11%.

Планы с долгожданным от-
пуском на майские праздники 
или лето пришлось серьезно 
подкорректировать. Опрос 
ВЦИОМа показал, что абсо-
лютное большинство росси-

ян собираются отметить День 
труда и День Победы либо до-
ма (57%), либо на дачах (35%). 

Очевидной причиной отка-
за от поездок стали ограни-
чения, связанные с корона-
вирусом. Но в стране еще 
есть мечтатели и романти-
ки, собирающиеся рвануть 
в дальние края. Так, каждый 
двадцатый опрошенный сооб-
щил, что собирается уехать 
на майские за границу. 

Куда поедем на майские?

СКАЗАНО

«Просим рассмотреть це-
лесообразность проработки 
оптимизации коммуникаци-
онной деятельности Сергея 
Глазьева. Его обращение со-
держит ряд неточностей и ис-

кажений, что представляется недопустимым 
в текущих условиях рыночной волатильности, 
несет репутационные риски для совместных 
мер правительства и Банка России».

(Из письма Центробанка 
в Министерство экономического 
развития РФ после предложения 

экономиста Глазьева ввести налоги 
на валютные операции.)



Брянск
www.kp.ru 
14.04.202010 Это полезно знатьЭто полезно знать

Россия
www.kp.ru4  24.04.2020 

Ведущий научный сотруд-
ник Института социально-
го анализа и прогнозирования 
РАНХиГС, старший научный 
сотрудник Института со-
циологии РАН Дмитрий РО-
ГОЗИН в своих исследованиях 
российской коррупции пришел к 
удивительным выводам.

ВРЕДИТЕЛЬСТВО 
ИЗ-ЗА АМБИЦИЙ

- В вашем исследовании есть 
парадоксальная мысль: «Кор-
рупция - это не обязательно 
денежная корысть. Простое 
выполнение чиновником своих 
обязанностей, желание сделать 
что-то полезное уже оборачи-
вается коррупцией».

- Давайте сначала зададим-
ся вопросом: разве корруп-
ция - это только деньги (по-
народному - взятка)? Ведь 
само слово corruption прежде 
всего - разрушение формаль-
ных норм, правил. В случае, 
когда законы постоянно 
переписываются, когда они 
конфликтуют с реальностью, 
люди относятся к ним скеп-
тично. Как в русской пого-
ворке: «строгость законов у 
нас компенсируется необяза-
тельностью их исполнения».

- То есть люди игнорируют 
плохие законы.

- Конечно. Ведь первый 
признак коррупции - теневое 
решение вопросов. Чиновник 
становится коррупционером, 
когда можно что-то сделать 
тихо, без огласки. Он решает 
вопросы, потому что только 
он «по-теневому» может это 
сделать. И не всегда тут дело 
в деньгах.

- А в чем?
- Например, власть, карьера. 

И главное - желание вершить 
большие дела. Мы говорили с 

чиновниками, которые 
раньше были бизнесме-
нами, спрашивали у них: 
зачем вам это? У вас был 
свой бизнес, который 
приносил доход. Они от-
вечали: масштаб не тот. А 
тут я руковожу городом, 
районом, областью... И, 
как ни странно, на вопрос, 
почему люди во власти на-
рушают законы, нет точ-
ного ответа. Бывает, кор-
рупционерами становятся 
абсолютно бескорыстно. 
Из-за амбиций. Человек - 
загадочное существо.

ПОНЯТИЯ ДЛЯ НАРОДА 
И ЕСТЬ ЗАКОН

- Знакомый мэр одного се-
верного города говорил мне, 
что приносить пользу людям 
невыгодно. Безопаснее не де-
лать ничего. Рассказывал, к 
примеру, что рискует по-
пасться следователям, пере-
селяя человека из аварийного 
жилья...

- Я часто ругаю чиновни-
ков, но не в случае, когда они, 
нарушая законы, помогают 
людям. Но даже в этом бла-
городном случае страну ждет 
стратегический про игрыш. 
Даже если вы обо шли систе-
му - без всякой корысти, про-
сто из жалости, из слез, - вы 
не можете это исключение по-
ставить на регулярные рельсы. 
А это значит, что тысячи дру-
гих людей, которые находятся 
даже в худшей ситуации, тем 
более ничего не получат.

Получается, что сердо-
больный чиновник, которого 
прошибла слеза, делает хуже 
всей системе. Ведь в России 
так и происходит: пробился к 
большому начальнику, лучше 
к президенту, попросил его 

лично - твои проблемы реше-
ны (и соседа заодно, на всякий 
случай, чтобы не прилетело). 
А не пробился - ничего не по-
лучишь.

- То есть сам факт началь-
ничьей милости - уже начало 
коррупции?

- Это разрушение формаль-
ной нормы, обход ее через си-
стему жалоб и челобитных. 
Например, социолог Симон 
Кордонский приходит к па-
радоксальному выводу: коль 
наш российский мир живет 
по понятиям, то получается, 
неформальный договор друг 
с другом в обход закона - это 
и есть настоящий закон...

- ...И то, что мы называем 
гадким словом «коррупция», на 
самом деле народный способ 
решения проблем?

- Да, если не считать кор-

рупцией только баналь-
ную взятку. Но тогда 
получается чудовищ-
ная вещь: сложившу-
юся систему разрушает 
не тот, кто преступает 
закон, а тот, кто ему 
следует! Приведу при-
мер: строят для очеред-
ников дом. Если рабо-
тать строго по закону, 
с согласованиями, на-
логами, справками, 
отчетами, дома, как 
известно, не будет. 
Таким образом рья-
ный «законник» на-
вредит всем - очеред-
никам, покупателям 
квартир, городу. Ведь 
как думают в России: 
следовать закону - 
значит жизнь по бу-
магам. Хотя любой 
русский скажет: раз-
ве мы по бумагам 
живем? 

Как гражданин, я не могу, 
конечно, утверждать, что не 
надо бороться с коррупцией. 
Но в вертикальной системе 
власти, которая настроена 
скорее на документооборот, 
чем на результат, где чинов-
никам дано очень мало сво-
боды для принятия решений, 
любая борьба с коррупцией 
сказывается негативно на эко-
номике (тот же пример с по-
стройкой дома). Чиновник, 
который живет по бумаге, - 
самый большой тормоз для 
развития региона, страны. По 
бумаге ничего не сделать.

МОРАЛИ В БОРЬБЕ 
С МЗДОИМСТВОМ НЕТ

- Выходит, законопослуш-
ный чиновник хуже корруп-
ционера?

- Потому что мелкий и 

средний бизнес не может под-
страиваться под бумаги. У нас 
все уровни власти много лет 
выносят распоряжения для 
контролирующих органов: 
перестаньте проверять мел-
ких предпринимателей. Раз 
в два-три года у нас выходят 
постановления по поддержке 
малого бизнеса. Но проходит 
три-четыре месяца, и снова 
начинаются плановые про-
верки.

- Зачем?
- У силовиков есть свои 

показатели эффективности 
и бесконечный документо-
оборот, который определя-
ет их карьеру. Что порожда-
ет тьму проверок, штрафов 
и уголовных дел. И что, как 
ни странно, мешает бизнесу 
работать законно. И воль-
но или невольно заставляет 
предпринимателей входить в 
коррупционные связи.

- Что с этим делать?
- В мире идет декрими-

нализация коррупционных 
практик. Если какая-то ком-
пания в обход существующих 
норм получает разрешение 
на строительство жилого до-
ма, например, за взятку, и 
это становится известно, то 
руководство этой компании 
не сажают. И чиновника-
взяточника тоже. Его обязы-
вают многократно выплатить 
компании, которая пострада-
ла, все неустойки. Другими 
словами, ты украл миллион - 
отдай десять.

- Так у нас то же самое хо-
тели ввести.

- Не получилось. У нас уго-
ловное преследование пре-
валирует. Ты украл несколь-
ко миллионов - сядь на всю 
жизнь. А западный человек 
смотрит прагматически. Ес-
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Социолог Дмитрий РОГОЗИН:

В России, чтоб победить    
   можно давать премии   
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ли человек украл несколько 
миллионов, значит, голова-то 
у него соображает. Почему 
бы ее не направить на добрые 
дела? Почему не показать - 
воровать невыгодно, потому 
что отдашь все?

Коррупция исчезает не 
потому, что преступников 
расстреливают, как в Китае 
(там она как раз растет), она 
сокращается, когда невы-
годна. Именно так борются 
с коррупцией, например, в 
Швейцарии.

Когда мы исследовали рос-
сийских коррупционеров, то 
для сравнения взяли эту са-
мую некоррумпированную 
страну. И мы нашли корруп-
цию в Швейцарии! В больших 
объемах! Но. Она всегда на-
ходится за границами швей-
царской территории.

- То есть?
- В своих разговорах с мест-

ными бизнесменами я пред-
лагал им представить: «Вы 
прилетаете в Африку, в аэро-
порту вам за 100 долларов по-
ставят штамп на въезд, иначе 
придется стоять в очереди. 
Как вы поступите?» Бизнес-
мен говорит: «Конечно, дам 
100 долларов». «Это же кор-
рупция!» - говорю. «Какая 
коррупция?! - удивляется. - 
У них правила такие...» Даю 
другую ситуацию: вы, швей-
царец, работаете в России и 
имеете возможность законно, 
абсолютно не рискуя, ввезти 
в Швейцарию часть прибы-
ли. Спрашиваю: вы будете 
декларировать в Швейцарии 
деньги? Ни минуты не думая: 
обязательно задекларирую 
все доходы и выплачу еще 
раз налоги. Почему? Потому 
что налоги у нас небольшие. 
Я почти ничего не потеряю. 
А вот штрафы огромные - ес-
ли пытаться обмануть, не за-
платить.

И здесь нет никакой мора-
ли, что надо любить ближне-
го, поступать так или иначе. 
Жесткая прагматика. А в Рос-
сии умоляют: будь добрым, 
отдавай деньги нищим. А 
нищие эти деньги пропьют, 
подачки сделают их более 
нищими.

В западном мире мораль-
ности ни на грош. Там госу-
дарство понимает, что бизнес 
тогда становится эффектив-
ным, когда думает о рента-

бельности, а не о том, что 
нужно быть добрым и хоро-
шим для всех.

НАГРАДА ЗА ОБМАН
- Но коррупционером быть 

все-таки стыдно. В России вор 
должен сидеть в тюрьме.

- В преодолении коррупции 
самое главное - дать человеку 
право на ошибку.

Любой бизнесмен находит-
ся на передовой принятия ре-
шений и должен отдавать себе 
отчет, что 80 процентов его 
решений неправильные. Если 
он будет постоянно оправды-
ваться, что все его решения 
правильные, он лжец. Это же 
относится и к государствен-
ным служащим.

Кстати, лукавство нашей 
власти именно в попытке до-
казать, что она всегда права. 
Мы не слышим о ее ошиб-
ках. У нас принимаются но-
вые программы, законы, но 
когда мы начинаем их разби-
рать, видим, что это не новое, 
а ремонт старого. Это исправ-
ление прошлых ошибок. Но 
никто публично об этом не 
говорит.

Вы можете себе представить 
ситуацию - вышел губернатор 
и заявляет: год назад я при-
нял идиотское решение. Был 
не прав в том и том. Понесли 
такие-то убытки. После такой 
речи губернатора снимут. Хо-
тя с точки зрения нормально-
го бизнеса, где есть право на 
ошибку, это честный, откро-
венный и правильный посту-
пок. Это плацдарм для реше-
ний по исправлению проблем. 
Для движения дальше.

Швейцарцы мне говорили: 
если у тебя есть выбор - при-
нять плохое решение или не 
принять никакого, нужно 
принимать плохое. Любое ре-
шение лучше, чем никакого. 
Когда ты берешь ответствен-
ность и расходуешь какие-то 
ресурсы, ты можешь их вер-
нуть. Когда ты бездействуешь, 
ты усугубляешь ситуацию. И 
часто бездействие связано со 
страхом опозориться, поте-
рять лицо. Но тот, кто боится 
потерять лицо, его просто не 
имеет...

- А как быть с народ-
ным мнением, что чи-
новники и бизнесмены 
одним миром мазаны? 
Воры и проходимцы, 

которые недоплачивают зар-
платы, обманывают народ, 
отсылают деньги в офшоры. 
Как тогда в России проводить 
антикоррупционную борьбу 
под лозунгом «Есть право на 
ошибку»?

- Человек остается челове-
ком. Я абсолютный против-
ник стратегии «нерукопожат-
ности». Нельзя так. Конечно 
же, антикоррупционная кам-
пания может строиться на раз-
ных основаниях. Может - как 
у нас: уголовное преследова-
ние, следственно-разыскные 
действия, выявление жуликов 
и воров. Но этот путь разде-
ления людей на хороших и 
плохих, на коррупционеров 
и некоррупционеров, на тех, 
кто может взять или не может 
взять, тупиковый. Цена выяв-
ления коррупции настолько 
высока, что у нас чиновни-
ки уже по-мелкому переста-
ли брать. Но эти действия, с 
одной стороны, вроде бы по-
низили коррупцию, а с дру-
гой - подняли цену корруп-
ционной сделки. Они сделали 
коррупцию более дорогой и 
менее эффективной для биз-
неса.

- Как тогда бороться с во-
ровством?

- Если бы я знал универ-
сальные ответы, я бы сказал: 
дать слово коррупционеру. 
Сделать публичной практи-
ку дебатов с теми людьми, 
которых следствие изобличи-
ло в коррупционной сделке. 
Пусть рассказывают про это 
в деталях, с документами. Не 
гонять лису с флажками, что 
у тебя в подвале нашли сейф с 
пятью миллионами долларов. 
Не кричать, какая ты сволочь! 
А для начала вот эту сволочь 
перестать называть сволочью. 
Ведь если мы встанем на пози-
цию этого человека, мы уви-

дим, что любая коррупция 
начинается там, где что-
то проржавело.

Коррупционер - как па-
разит, который указывает 
на слабые места системы. 

Скажу больше - можно даже 
давать премии за коррупцию.

- Даже так?!
- Приведу пример. У социо-

логов в опросах общественно-
го мнения есть свой вид кор-
рупции - фальсификации и 
фабрикации. Интервьюеры, 
занятые соцопросами, ходят 
по домам, звонят по телефо-
нам, это физически и мораль-
но очень тяжело. Но план надо 
выполнить. И начинают под-
делывать (в России процентов 
десять интервью фабрикуют-
ся). Тут возникает развилка: 
что с этим делать? Мы ввели 
правило. Мы выборочно про-
веряем из 50 интервью одно. 
Если попадается фальшивое, 
мы ничего не платим. Но ес-
ли вы нам говорите честно: 
на самом деле мы подделали 
столько-то вот таким спосо-
бом, мы платим в пять раз 
больше.

- Зачем?
- Потому что мы теперь 

знаем, как оно фабрикуется. 
Системы контроля подстраи-
ваются под эту ситуацию. В 
следующий раз он это уже не 
сможет повторить.

- А он будет с вами потом ра-
ботать?

- Конечно. Если он даже 
при наших системах контро-
ля смог это сделать, это смека-
листый человек. Если человек 
рассказывает всю схему и все 
механизмы того, как проис-
ходит коррупция, он тем са-
мым включается в антикор-
рупционную работу. Это то, 
что называется «работа под 
прикрытием».

- Но в США, например, за 
коррупцию или неуплату нало-
гов светит не премия. И даже 
не штраф. А хорошо, если не 
пожизненное.

- В Америке свои правила, 
которые в этом смысле сильно 
отличаются от европейских. 
Но тут надо знать местные 
правила игры - здесь при-
нимаются законы на века, и 
их не меняют, не перетасо-
вывают из года в год, как у 

нас. Из-за чего там, бывает, 
до сих пор действуют абсурд-
ные устарелые законы. Но с 
другой стороны, все как Отче 
наш знают, что такое хорошо 
и что такое плохо. И что ри-
сковать с неуплатой налогов 
себе дороже. Американцы к 
этому шли долго и по своему 
особому пути. Для чего, кста-
ти, они в свое время отменили 
многие излишние ограниче-
ния и нормативы, исходя из 
житейского вопроса: а с чего 
вы взяли, например, что чело-
век с официальной лицензи-
ей сделает работу лучше, чем 
десятилетний подросток? И 
выбрались из плена циркуля-
ров и излишних ограничений 
с четким пониманием, кто на-
стоящий коррупционер, а кто 
нет.

БАЛ ПОПУЛИСТОВ
- Допустим, власти пойдут по 

пути «умной борьбы» с корруп-
цией. Что им нужно предпри-
нять, кроме выявления «про-
ржавевших частей системы»?

- Как ни парадоксально, тут 
надо уметь ждать. И спокойно 
над этим работать, стараясь 
не разрушать экономику, а, 
наоборот, помогать ей. Если 
спокойно сидеть на берегу, 
можно увидеть, как проплы-
вет последний коррупционер 
(улыбается).

- Это реально?
- Думаю, пока нет. Причем 

это беда не только нашего го-
сударства. Сегодня стало везде 
легче и выгоднее реагировать 
на эмоции, показать убитую 
собаку и закричать: он убил! 
Забьем камнями, увеличим 
сроки, под расстрел! Этим и 
пользуются перед выборами 
современные правительства.

Мы вообще сегодня пере-
живаем не самое лучшее вре-
мя, когда отошло в прошлое 
противостояние демократов, 
либералов, консерваторов. 
Теперь везде правят бал по-
пулисты.

Беседовал 
Владимир ВОРСОБИН.
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А вот в Китае за коррупцию можно крепко схлопотать. Нет, не обязательно 
расстрел, есть и более гуманные методы. На снимке мы видим выставку 

достижений по борьбе с коррупцией в Пекине. Посетители читают 
покаянные письма высокопоставленных мздоимцев и делают выводы.

«Гражданскую оборону» Владимира 
Ворсобина слушайте 

по вторникам в 17.00 (мск)
на Радио «КП»

FM.KP.
RU

    воровство, 
   за коррупцию

ОПЫТ 
ДРУЗЕЙ
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Вирусолог Александр ЛУКАШЕВ - об эпидемии коронавируса в России:

С большой вероятностью 
мы уже вышли на плато

Анна ДОБРЮХА

С начала этой недели появился по-
вод для осторожного оптимизма. 
В понедельник, 20 апреля, пришло со-
общение о заметном снижении коли-
чества заболевших COVID-19: 4268 
человек по сравнению с 6060 случая-
ми за предыдущий день. Во вторник 
цифры выросли по сравнению с поне-
дельником, но все равно были ниже 6 
тысяч. Снижались цифры и в среду, 
и в четверг. 

В целом статистика за последние 
дни выглядит так -  см. графику.

О чем могут говорить эти дан-
ные? Мы спросили известного виру-
солога, директора Института меди-
цинской паразитологии, тропических 
и трансмиссивных заболеваний им. 
Е. И. Марциновского Сеченовского 
университета, доктора медицинских 
наук, члена-корреспондента РАН 
Александра Лукашева.

- Примерно к этому времени мы 
как раз ожидали увидеть перелом 
в росте заболеваемости, - говорит 
эксперт. - Должны были проявить-
ся итоги принятых мер, пропуск-

ного режима в Москве и области. 
И, судя по всему, мы их видим. Так 
что данные за последние дни мо-
гут означать не просто колебание в 
цифрах, а действительно значимый 
результат.

- Можно ли считать, что мы уже 
выходим на плато, после которо-

го должно последовать снижение? 
Или рано?

- С большой вероятностью это 
действительно выход на плато. 
Чтобы иметь полную уверенность, 
нужно подождать буквально еще 
пару дней. Ясность получим к пят-
нице.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Почему смертность 
сейчас ниже, 
чем в прошлом году

Министр здравоохранения Михаил Мурашко 
сообщил в среду, что COVID пока не повлиял на 
общий уровень смертности в стране. Сейчас он 
даже на 4,5% ниже, чем в прошлом году.

- Опыт зарубежных стран показал, что вклад 
коронавируса в общую смертность появляется 
не сразу, а позже,  - поясняет вирусолог Алек-
сандр Лукашев. - В частности, в США и Италии 
этот вклад проявился только в последние недели 
(вспышка там началась на 3 - 4 недели раньше, 
чем в России, а число заболевших значительно 
больше. - Ред.). Поэтому пока что, к сожалению, 
преждевременно делать окончательные выводы о 
снижении смертности. Но стоит иметь в виду, что 
при изоляции сокращается количество погибших 
от ДТП, доля которых очень высока. Снижается 
и смертность от других причин - ряда инфекций, 
кроме COVID, травм и т. д.

Смертность же от коронавируса дальше может 
расти. В том числе потому, что, увы, далеко не 
все, кто лежит сейчас в больницах, выживут. Но 
есть все основания полагать, что в России уровень 
летальных исходов все же не достигнет показате-
лей США и Италии, считает профессор Лукашев: 

- У нас выявляют значительно больше легких и 
бессимптомных случаев, так что относительная 
смертность останется низкой.
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 ■ БУДЬ В КУРСЕ

Оксана 
НАРАЛЕНКОВА

Лучше 
подготовиться 
заранее,  
не дожидаясь, 
пока станет 
совсем плохо.

З а р а з и т ь с я 
COVID-19 по нынеш-
ним временам может 
каждый. И как будет 
протекать болезнь, 
никто предугадать не 
может. Но те, кто уже 
переболел, чаще все-
го рассказывают, что 
им очень резко стало 
плохо. И в больницу 
их забирали уже с 
зашкаливающей тем-
пературой, одышкой, 

слабостью. Конечно, 
в таком состоянии 
очень сложно сооб-
разить, что нужно 
захватить с собой. 
Специалисты МЧС 
прописали, как нуж-
но подготовить на слу-
чай госпитализации с 
подозрением на ин-
фицирование коро-
навирусом. А мы до-
полнили это личными 
впечатлениями людей, 
успевших полежать в 
инфекционке. Сумку 
с вещами для госпи-
тализации нужно со-
брать заранее и дер-
жать наготове.

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ
Мария Мухина, вылечившаяся 

от коронавируса в инфекционной 
больнице «Коммунарка», рассказала, 
возвращают ли пациентам личные вещи 
при выписке:

- У меня с собой были ноутбук, теле-
фон, три книжки. Я выписывалась с 
огромной сумкой, в которой лежали и 
грязное белье, и гаджеты, никто не пре-
пятствовал. Но есть такая проблема: 
пока ты находишься на лечении, нельзя 
ничего отдавать на вынос. Даже белье 
в стирку. Слава богу, разрешено пере-
давать с воли новые чистые вещи. Еще в 
палатах очень сухо, так что пригодились 
кремы для кожи и увлажняющие капли 
для глаз.

 ■ АКТУАЛЬНО

Михаил ГОРШКОВ

Атомщики присоединились 
к всероссийской акции 
взаимопомощи #МыВместе.

Глава корпорации Алексей Лихачев, 
его заместители, руководители дивизионов 
и крупнейших предприятий отрасли - всего 
больше 200 человек - решили перечислить 
в фонд акции #МыВместе свою месячную 
зарплату.

С самого начала пандемии «Росатом» 
мобилизовал научные, технические и про-
изводственные ресурсы на борьбу с коро-
навирусом. Например, его предприятие ме-
дицинского дивизиона «Стерион» перешло 
на круглосуточный режим работы. На нем 

еженедельно стерилизуют до 10 млн ме-
дицинских масок с использованием радиа-
ционных технологий. Обеззараживанием 
защитных средств занялся также Научно-
исследовательский физико-химический ин-
ститут имени Л. Я. Карпова, который вхо-
дит в контур управления «РусатомХэлскеа».

Сейчас госкорпорация обеспечивает 
средствами индивидуальной защиты не 
только своих сотрудников, но и жителей 
«атомных» городов. В «атомных» городах 
тысячи добровольцев помогают инвалидам 
и пожилым людям.

Акцию #МыВместе поддержало не толь-
ко руководство «Росатома»: многие его 
сотрудники исходя из своих финансовых 
возможностей переводят деньги в ее фонд. 
На них приобретаются продукты питания и 

товары первой необходимости для адресной 
помощи пожилым и маломобильным гражда-
нам, дезинфицирующие средства, защитные 
маски, перчатки, костюмы для доброволь-
цев. Кстати, в акции#МыВместе принимают 
участие почти 100 тысяч волонтеров в боль-
шинстве регионов страны. Они доставляют 
лекарства и продукты тем, кто не может в 
силу разных обстоятельств выйти из дома, 
раздают антисептические средства и маски. 
В рядах добровольцев много юристов и пси-
хологов. которые бесплатно консультируют 
оказавшихся в трудной ситуации людей. 
Тысячи партнеров акции помогают своими 
услугами и товарами.

Поддержку получают и медики - как из-
вестно, им сейчас приходится особенно 
трудно.

Например, Национальный медицинский 
исследовательский центр кардиологии 
открыл стационар для больных корона-
вирусом.

- Дома не бываем, работаем по 12 часов 
в сутки. Очень устаем, поэтому любая по-
мощь нам нужна, - отметила врач Центра 
кардиологии Марианна Шатинова.

Медикам, вынужденным отказаться от 
контактов с семьей, волонтеры #МыВме-
сте совместно с благотворительным фон-
дом «Доступ» возят горячее питание.

Ну а поддержать медиков, пожилых лю-
дей, волонтеров может любой из нас. Надо 
всего лишь зайти на сайт https://мывме-
сте2020.рф/ и в несколько кликов пожерт-
вовать любую сумму или купить продуктовый 
набор, средства индивидуальной защиты.

Руководство «Росатома» перечислило свою зарплату на борьбу с пандемией

В Нидерландах 
решили выпустить 
детей с карантина
Оксана НАРАЛЕНКОВА

Правительство 
начинает 
постепенно 
открывать 
учебные 
заведения.

Нидерланды перво-
начально были сре-
ди тех стран, что ре-
шили дать инфекции 
COVID-19 развиваться 
своим чередом. Пра-
вительство в начале 
пандемии выступило 
с предложением, что 
вирус нужно не то что- 
бы сдерживать, надо 
сделать заражение кон-
тролируемым. Пусть, 
мол, коронавирус гу-
ляет. Но только в тех 
группах населения, 
которые находятся вне 
групп риска - пожилых 
и с ослабленным здо-
ровьем. Изолируем, 
мол, только их. А мо-
лодые активные пусть 
вырабатывают коллек-
тивный иммунитет.

Однако примерно 
месяц назад, анализи-
руя статистику зараже-
ний и смертей, в стране 
пришли к выводу, что 
меры по изолированию 
нужно усилить. До кон-
ца апреля закрыли му-
зеи и театры, концерт-
ные залы, спортивные 
клубы и прочее. В том 
числе прекратили ра-
боту школы и уни-
верситеты. Собрания 
разрешены, но малыми 

группами, на церков-
ные службы, свадьбы 
и похороны - при со-
хранении дистанции.

Но еще раз проана-
лизировав ситуацию, 
правительство Ни-
дерландов приняло 
решение понемногу 
ослаблять карантин-
ные меры. Первыми 
свободу получат дети 
и подростки. Частично 
начнут работу началь-
ная и средняя школы.

Несмотря на то, что 
ситуация с распро-
странением корона-
вирусной инфекции 
COVID-19 в Нидер-
ландах еще стабилизи-
ровалась не до конца 
(на 23 апреля в стране 
насчитывалось 35 034 
случая заражения, 
4054 человека умер-
ли - при всем населе-
нии в 17,5 млн. - Ред.), 
на сайте правительства 
этой страны сообщает-
ся о том, что ограни-
чительные меры дали 
свои плоды и пора по-
степенно возвращаться 
к жизни.

«Мы решили сни-
зить давление на лю-
дей, - сообщается в 
опубликованной на 
сайте правительства 
информации. - На-
пример, на родителей, 
которые пробуют со-
четать работу и школь-

ное образование детей 
на дому. И на детей и 
подростков, которые 
пропускают школу, за-
нятия спортом, игры. 
Те результаты, которых 
мы добились, - наше 
общее достижение. Мы 
соблюдали ограничи-
тельные меры и теперь 
можем очень постепен-
но идти вперед».

С 29 апреля детям 
разрешат больше вре-
мени проводить на ули-
це, играть и занимать-
ся спортом. Причем 
подросткам от 13 и до 
18 лет разрешается это 
делать группами под 
надзором кого-то из 
взрослых, но при этом 
нужно будет сохранять 
дистанцию друг от дру-
га 1,5 метра.

11 мая откроются 
учебные учреждения 
начальной школы. 
Классы разделят по-
полам, чтобы одно-
временно в помещении 
находилось меньше 
детей. Время обуче-
ния также сократится 
наполовину, осталь-
ное ученики будут до-
бирать дома онлайн. 
Средняя школа откро-
ется в Нидерландах со 
2 июня. И для детей, и 
для учителей в школах 
остается правило со-
блюдения дистанции 
1,5 метра.

Что брать в больницу 
при коронавирусе

Все материалы  
по пандемии - в разделе 
«Коронавирус» на сайте



Брянск
www.kp.ru 
14.04.202010 Это полезно знатьЭто полезно знать

Россия
www.kp.ru8  24.04.2020 Событие

Александра ЩЕРБАКОВА

Верховный атаман 
рассказал о роли 
казаков в современной 
жизни общества.

- Создание Всероссийско-
го казачьего общества стало 
фактором, объединившим рее-
стровых казаков и обществен-
ников, или поводом идеологи-
ческих конфронтаций между 
ними?

- Устав Всероссийского казачье-
го общества утвержден президен-
том страны 4 ноября 2019 года. В 
нем конкретно определены цели и 
задачи организации, учредителями 
которой являются 11 реестровых 
казачьих войск, располагающихся 
на территории 79 субъектов РФ. 
Одной из таких задач является ор-
ганизация взаимодействия между 
реестровыми казачьими войсками 
и общественными казачьими ор-
ганизациями. В реестре на сегод-
няшний день насчитывается около 
180 тысяч казаков, а обществен-
ников - более 600 тысяч. Но и те и 
другие являются патриотами своей 
страны, нам небезразлично буду-
щее России. Реестровые казаки 
взяли на себя обязательства по 
несению госслужбы, а казачьи 
общественные организации таких 
обязательств не берут. Но наша 
совместная деятельность будет 
направлена на патриотическое 
воспитание подрастающего поко-
ления, развитие системы казачьего 
образования. 

- Что будете делать вместе? 
- В память о героическом про-

шлом казачьих предков мы будем 
организовывать и проводить поми-
новения. Вместе будем заниматься 
наставнической деятельностью, 
проводить спортивные мероприя-
тия и заниматься работой по соз-
данию Союза казачьей молодежи 
России. Отношения должны вы-
страиваться таким образом, что-
бы были серьезные результаты и 
консолидирующая деятельность, 
направленная на развитие рос-
сийского казачества. Сейчас мы 
в начале совместного пути, но не 
всем это приходится по душе. Есть 
казаки, которые вроде и ратуют 
за казачество, но на самом деле 
подвергают агрессивной критике 

любое начинание, направленное на 
сближение реестровых казачьих 
войск и общественных организа-
ций. Трудно понять, что движет 
мыслями таких людей, и хочется 
увидеть, что они сами сделали по-
лезного, кроме написания разно-
го рода пасквилей. Объединение 
реестрового и нереестрового ка-
зачества находит отражение и в 
проекте ФЗ «О развитии россий-
ского казачества», и в Стратегии 
развития российского казачества 
до 2020 года, утвержденной прези-
дентом страны. Уверен, что 
будущее казачества 
- в объединении 
казаков реестра 
и обществен-
ников по тем 
направлени-
ям, которые 
я назвал. Эта 
работа будет 
направлена на 
благо жителей 
страны и на бла-
го великой России.

ОБСТАНОВКА 
В ВОЙСКАХ - 
ПРЕИМУЩЕСТВА 
И НЕДОРАБОТКИ

- Вы совершили ряд поездок 
в реестровые казачьи войска. 
Можете дать оценку работе 
войск, в которых удалось по-
бывать? 

- На самом деле, чтобы понять 
истинную картину происходящего 
в казачьих войсках и объектив-
но оценить обстановку по вы-
полнению уставных требований, 
необходимо побывать на местах, 
пообщаться со стариками, ата-
манами и казаками, встретиться 
с представителями региональных 
и муниципальных органов власти, 
руководителями правоохрани-
тельных органов, казачьих обще-
ственных организаций. Я планирую 
объехать все реестровые казачьи 
войска, а также самостоятельные 
казачьи округа и отделы, внесен-
ные в государственный реестр. 
Уже побывал в Волжском, Орен-
бургском, Центральном казачьих 
войсках и Балтийском казачьем 
округе Калининграда. Участвовал 
в выборном круге Всевеликого 
войска Донского, в учредитель-
ном круге Черноморского каза-

чьего войска в Симферополе. 
Повстречался с руководителем 
Ставропольского края и замести-
телем полпреда Президента РФ 
в Северо-Кавказском федераль-
ном округе, с которыми обсудили 
вопросы проведения выборного 
круга в Терском казачьем войске 
и обстановку в нем. Также про-

вел рабочую встречу с 
атаманами самостоя-

тельных реестровых 
казачьих отделов 

и округов, на-
ходящихся на 
Северо-Западе 
страны (Санкт-
Петербург, 
Калининград, 
Псковская и 

Вологодская 
области, Респу-

блика Карелия). 
Обсудили перспекти-

вы развития казачьих об-
ществ на указанных территориях. 

Хочу отметить главное: как бы 
сложно ни было атаманам всех 
уровней организовывать и про-
водить свою работу, казачество 
несет службу, занимается воспи-
танием подрастающего поколения - 
зачастую только за счет своего 
энтузиазма, преданности казачьей 
идее, опираясь на традиции и за-
веты наших предков.

РЕГИОНАМ - БЫТЬ 
ВНИМАТЕЛЬНЕЕ

- То есть на местах пока нет 
четкого понимания, как надо 
работать?

- К сожалению, часто руково-
дители региональных и муници-
пальных органов власти не ис-
пользуют потенциал казачества 
для решения стоящих перед ними 
задач. В Оренбурге и Самаре со 
стороны власти были даны обе-
щания о выделении помещений под 
штабы и о назначении атаманов 
казачьих отделов на должности 
начальников управления структур 
областной власти, курирующих 
казачество. Но пока обещанное 
осталось на уровне слов. На мой 
взгляд, одной из главных проблем 

является то, что в структуре регио-
нальных властей зачастую деятель-
ность казачества курирует один из 
вице-губернаторов, совершенно 
непонимающий казачьей жизни и 
стоящих перед нами задач. Наде-
юсь, что с принятием решения пре-
зидентом страны об образовании 
Всероссийского казачьего обще-
ства все руководители субъектов 
страны увидят этот государствен-
ный посыл и по-другому начнут от-
носиться к казакам. Что касается 
участия в охране общественного 
порядка, то в тех казачьих обще-
ствах, где я побывал, пока низкие 
показатели. Кроме того, кое-где 
охрана общественного порядка 
осуществляется в полевой форме 
одежды, что просто недопустимо. 
Для каждого реестрового казачье-
го войска руководством страны 
установлена своя форма одежды, 
и именно в ней положено нести 
службу.

Казачьи школы и классы во 
многих регионах единичные. Нет 
ни одного казачьего кадетского 
корпуса в Оренбургской области 
и Ставропольском крае, где исто-

рически глубокие казачьи корни. 
В Волжском казачьем войске в 
Самаре корпус находится под ве-
домством минобразования обла-
сти и никакого взаимодействия с 
казачьим обществом не имеет. Ка-
детский корпус носит казачий ста-
тус, но таковой составляющей не 
имеет. Также в структуре органов 
власти этих областей отсутствуют 
подразделения, курирующие каза-
чество, что, безусловно, вызывает 
удивление.

Далеко не в каждом реестро-
вом войске должным образом 
уделяется внимание вопросам 
казачьей экономики. В качестве 
положительного примера приве-
ду создание казачьего торгово-
перерабатывающего предприятия 
в Оренбургской области. Проведе-
на очень серьезная, нужная работа 
в городском казачьем обществе.

Реестровым казачьим войскам 
необходимо иметь свой официаль-
ный сайт, чтобы жители регионов 
знали и видели, чем занимаются 
казаки и какие задачи они решают. 
Благодаря конкретным делам фор-
мируются авторитет и уважение.

 ■ КСТАТИ

Равняться на Кубань
- Есть войска, с которых мож-

но брать пример?
- Хорошие результаты дает взаи-

модействие Кубанского казачье-
го войска и Всевеликого войска 
Донского с региональной властью. 
Уверен, что к этому необходимо 
стремиться всем регионам. В струк-
туре Администрации Краснодар-
ского края создан департамент по 
делам казачества, военным вопро-
сам и работе с допризывниками. 
Атаман войска является замести-
телем губернатора. Тридцать ата-
манов РКО работают на должности 
замглавы района, многие атаманы 
первичных казачьих обществ рабо-
тают главами сельских поселений. 
А значит, вертикаль управления ка-
зачьими обществами выстроена 
грамотно, с использованием адми-
нистративного ресурса. Ежегодно 

на военно-полевые сборы выходят 
около 7000 казаков, 1830 казаков 
следят за общественным порядком 
совместно с МВД, охраняют леса 
от незаконной вырубки, занима-
ются противопожарной безопас-
ностью, следят за порядком на ку-
рортах. Также на Кубани налажена 
и наставническая работа, казаки 
занимаются с детьми в казачьих 
школах, кадетских корпусах, рас-
сказывают об истории, культуре, 
обычаях и традициях казачьего 
народа.

Почти 90% населения края под-
держивают развитие кубанского ка-
зачества. Потому что и губернатор, 
и администрация края, и парламент, 
и главы районов, и атаманы всех 
уровней находятся в единой упряж-
ке по выполнению задач, стоящих 
перед регионом и казачеством.

В реестре 
на сегодняшний 

день насчитывается 

около 180 тысяч 
казаков, 

а общественников - 

более 600 тысяч. 

Но и те и другие 

являются патриотами 

своей страны, нам 

небезразлично 

будущее России.

Н. А. Долуда (пятый слева в первом ряду) с первым заместителем 
И. В. Казарезовым (первый слева во втором ряду), Владыкой Кириллом, атаманами 

казачьих войск и председателем Совета стариков Г. Д. Бухтияровым (первый справа 
в первом ряду) на первом Совете атаманов Всероссийского казачьего общества.

Атаман Всероссийского казачьего общества Николай ДОЛУДА: 

Нас ждет большая и ответственная 
работа по развитию российского казачества
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«ХОРОШО ХОТЬ 
НЕ В ПАМПЕРСАХ 
РАБОТАЕМ!»

Весь день как на иголках. 
Дозвонилась до дочери в боль-
ницу только в восемь вечера.

- Ты жива?!
- Жива, мамуль, только 

очень устала. - Голос тусклый, 
но держится бодрячком. - Ты 
не волнуйся за меня. Здесь 
очень строго с техникой без-
опасности. Защитный костюм 
полностью закрывает все жи-
вое. Перчаток надевается аж 
три штуки. Первые - обычные, 
так называемые смотровые. 
Вторые - хирургические (их 
нельзя случайно проколоть 
иглой). А третьи меняются в 
обычном режиме - от пациента 
к пациенту.

Главное - положить маску на 
лицо так, чтобы не запотело 

стекло и хоть что-то было вид-
но. Есть еще для этого специ-
альная жидкость. Но за четыре 
часа становится хуже видно, 
жарко и начинается одышка, 
когда переворачиваешь паци-
ентов. И я как-то неудачно ма-
ску надела и натерла мозоль на 
носу. Потом нас выпускают: 
снимаешь костюм, полощешь 
руки в антисептическом рас-
творе после каждого снятого 
элемента одежды, а после еще 
и обтираешь спиртом лицо, 
шею и руки. И зачем я взяла 
полный чемодан косметики?!

- А я тебя предупреждала! - не 
могу удержаться от колкости.

- Выходишь из грязной зо-
ны, и у тебя есть четыре часа 
поесть и даже поспать: в ком-
натах отдыха стоят кровати со 
свежим бельем. Больница во-
обще великолепная и совер-

шенно новая - ее открыли 
как инфекционную всего пару 
недель назад (речь идет об ин-
фекционной больнице в Из-
майлове. - Ред.). Прекрасная 
аппаратура. Все есть для па-
циентов. После отдыха снова 
в реанимацию. И так 24 часа. 
Хорошо, что не в памперсах 
работаем. Просто повезло.

«ДУМАЛА, БУДУТ 
СТАРИЧКИ, НО ЛЕЖАТ 
МОЛОДЫЕ…»

- А с работой ты освоилась?
- Ну мыть и обрабатывать 

пациентов я и так умею. Уко-
лы тоже. У нас коллектив за-
мечательный. Все друг друга 

поддерживают. Опытные мед-
сестры мне все показывают и 
разъясняют. Я уже научилась 
санировать трубу, чтобы тебе 
проще понять.

- Это что значит?!
- У пациентов, которые ле-

жат на ИВЛ, нужно отсасы-
вать специальным прибором 
мокроту из легких.

- А какой у них возраст?
- В основном от 45 до 55. 

Половина без сознания. Даже 
странно, что такие еще моло-
дые. Я думала, в основном бу-
дут старички. Так что я страш-
но рада, что живу не с тобой 
сейчас, чтобы не зара зить. 
Кормят нас очень хорошо. А 
тут еще братья-сербы подсуе-
тились. Сербское посольство 
всякие вкусняшки посылает 

в реанимацию. Какой-то грек 
прислал греческие питы (ле-
пешки с начинкой). Люди та-
кие добрые!

- Да у тебя все люди добрые.
- Конечно! А злых почти нет. 

Мамуль, можно я посплю? А 
то еще вся ночь впереди. Я ж 
как солдат. Где меня поло-
жишь, там я и сплю.

- Как вы лодку назовете, так 
она и поплывет. Вот назвала 
тебя Соней, так ты даже весь 
первый год жизни проспала. 
Никогда не плакала и только 
сердилась, когда я тебя будила, 
чтобы накормить.

В ответ слышу сонное:
- Я справлюсь, мам! Чмоки-

чмоки.

Продолжение следует.
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Военкор «КП» Дарья АСЛАМОВА:

Дочь пошла спасать 
людей от коронавируса. 
Это ее боевое крещение

Наш военкор Дарья Асламова 
рассказывает, как московский врач-
кардиолог отправилась помогать 
в борьбе со страшным заболеванием.

Продолжение. Начало в номере 
от 21 апреля с. г. и на сайте kp.ru.

В грязную зону (фото 
справа) пускают только 
в спецодежде. Вечером 

Соня снимает амуницию. 
На лбу остался след от 

маски, на носу - от очков.
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Дмитрий СМИРНОВ

Почти 70 лет Ленина ри-
совали только светлыми 
красками, с приходом пере-
стройки - начали рисовать 
в основном черной. Каким же 
творец революции выглядит 
в год своего 150-летия? И 
главное - каким был на са-
мом деле? «КП» попыталась 
разобраться вместе с писа-
телем и историком Алексан-
дром МЯСНИКОВЫМ.

НАД ЕГО КУЛЬТОМ  
РАБОТАЛИ ВСЕ

- Трудно найти в истории 
человека, чьи деяния вызва-
ли бы столь противоречивые 
чувства, как Ленин. Почему 
так?

- Это самый мифологи-
зированный образ. Над его 
созданием работало огром-
ное количество людей - от 
целого Института Маркса, 
Энгельса, Ленина до отде-
ла пропаганды ЦК КПСС. 
Почти на каждом памятнике 
Ленин изображен с кепкой. 
Хотя этот невысокий лысый 
рыжеватый человечек, сле-
пленный крепким и чуть ли 
не могучим античным геро-
ем, до революции носил… 
котелок. Из него создава-
ли образ доброго дедушки 
Ленина, а он был жестким 
человеком, считавшим, что 
ради идеи можно идти на 
все.

- А если удалось бы очи-
стить его образ от мифов, что 
бы все увидели?

- Например, Ленин умел 
разглядеть выгоду. Уже в 
первых классах Володя бро-
сал «ненужные и пустые» за-
нятия. Перестал учиться му-
зыке и рисованию. То есть 
высчитывал, что пригодится 
в жизни.

Потом благодаря своему 
удивительному чутью он 
постоянно подгонял кон-
цепцию пролетарской рево-
люции под обстоятельства. 
Даже Маркс ему был нужен 
для прикрытия. И совсем 
не с марксизма началось 
его увлечение революцией. 
С юных лет Ленин был под 
сильным влиянием народ-
ников и высоко ценил тер-
рор. К красному террору он 
в итоге и пришел.

«УМНЫЙ» БРАК 
С КРУПСКОЙ

- Ленина часто на-
зывают русофобом, 
ненавистником России. Это 
так?

- Ленин не был русофо-
бом. Он считал себя рус-
ским, хотя и не придавал 
большого значения нацио-
нальным различиям.

- Личную жизнь Ильича 
тоже мифологизировали? 
Нам известна пара пламен-
ных большевиков - Ленин и 
Крупская.

- Личная жизнь Ильича 
была в советские годы во 
многом табуирована. Ге-
рой должен был оставаться 
героем. Страстный роман 
у Владимира Ульянова был 
не с Надеждой Крупской, а с 
Аполлинарией Якубовой, ре-
волюционеркой, подругой 
его старшей сестры Ольги. 
Но в ссылку в Шушенское 
к нему приехала не Якубо-
ва, а другая его знакомая - 
Крупская. Приехала с ма-
мой. И эта мама до конца 
своих дней будет с дочкой 
и ее мужем в качестве гор-
ничной. Так вот Крупская 
сама добилась разрешения 

посетить Ульянова в Шу-
шенском на правах невесты. 
Там, в ссылке, Ульянов с 
Крупской и поженились. 
Они не скрывали, что вос-
принимали брак как со-
трудничество ради дела 
революции. Они не хотели 
традиционной семью. По 
определению Крупской, 
они были «умнее» этого.

НЕ МОГ ОТОРВАТЬ ГЛАЗ 
ОТ ФРАНЦУЖЕНКИ

- В 1910 году в Париже 
30-летний Ульянов позна-
комился с Инессой Арманд. 
Познакомился и влюбился. 
Инессе было тогда 36, она 
занималась марксистской 
работой, была матерью пя-
терых детей и вдовой. Судя 
по архивным фото, Арманд 
была очень красива. Они 
сблизились, когда Инесса 
помогала Ленину с пере-
водами. И писала ему, что 
«очень сильно любила». 
Ответных писем Ленина к 
Инессе не сохранилось: в 
1914 году он попросил ее 
вернуть его письма, очевид-
но, чтобы уничтожить их. 
Ленин всегда стремился к 
тому, чтобы Инесса жила 
рядом. Так было в Париже 
и в Швейцарии. А потом и в 

Москве. В 1920 году Инесса 
вернулась в Москву из по-
ездки во Францию и тяже-
ло заболела. Ленин отпра-
вил ее в лучший санаторий в 
Кисловодск. Но на Кавказе 
свирепствовала холера. Ар-
манд заразилась и умерла. Ее 
смерть, по мнению многих, 
ускорила конец самого Ле-
нина. На похоронах Круп-
ская поддерживала его под 
руку. Глубокое горе Лени-
на произвело неизгладимое 
впечатление на его соратни-
ков. Все отмечали, что после 
смерти Инессы Ильич пере-
менился.

- Но в могилу Ленина все 
же свела не роковая любовь.

- Нет. Было и покушение, 
был и инсульт, и паралич. 
Не было только отравления 
ядовитыми грибами, кото-
рые якобы преподнес ему 
Сталин. Об этом писал Троц-
кий. Все-таки не зря сам Ле-
нин еще при жизни называл 
Троцкого Иудушкой и по-
литической проституткой.

ЧЕЛОВЕК, 
ПЕРЕВЕРНУВШИЙ 
ИМПЕРИЮ

- Так кем же был человек с 
псевдонимом Ленин?

- Хоть и пламенным рево-
люционером, но все-таки 
человеком. Кстати, о псев-
донимах. За всю жизнь у 
Ульянова было 150 разных 
псевдонимов, до прихода к 
власти чаще всего он подпи-
сывался как Ильин. Впервые 
псевдоним Н. Ленин появил-
ся в 1901 году, когда вышла 
его брошюра «Что делать?».

Мы должны признать, что 
с Лениным связаны гран-
диозные перемены в жизни 
страны. Яркие и трагиче-
ские. Вместе с той злополуч-
ной декоративной кепкой  
он принес в жизнь страны 
ощущение двойственности 
и некие свои идеалы, перед 
которыми жизнь человече-
ская - ничто.

Три «революционные музы» 
Ленина: курсистка Якубова,  

не поехавшая за ним  
в ссылку (слева),  

ставшая женой практичная 
соратница Крупская (в центре)  

и француженка 
Арманд (справа).  

150 лет вождю мирового пролетариата

О том, что 
дало науке 
изучение мозга Ленина,  
читайте на kp.ruРо
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Как создавался и как развенчивался миф

Даже главе 
Советского 
государства 

требовался пропуск  
в Кремль 

(публикуется 
впервые с согласия 
авторов архивного 

фотоальбома 
«Ленин»).

Ленину надели вместо котелка  
кепку, чтобы сделать самым 
человечным из людей Номер 500 говорит  

о том, что Ленин 
шел просто в общем 

рутинном списке  
на пропуска.

 ■   СЕНСАЦИЯ  
НА ЗАКУСКУ

Найден счет 
Ильича  
в швейцарском 
банке!

Окончание.  
Начало < стр. 1.

Там до сих пор существует счет  
№ 611361, принадлежащий Вла-
димиру Ульянову. Оказалось, что 
Ленин сохранил на нем 5 швейцар-
ских франков.

Я позвонил в банк, чтобы узнать, 
сколько процентов набежало на 
вклад за минувший век с хвости-
ком. Служащий поинтересовался, 
являюсь ли я родственником или 
доверенным лицом господина Улья-
нова?

Узнав, что нет, он вежливо объ-
яснил, что посторонние не имеют 
права получать информацию о сче-
тах клиентов.

Однако с помощью знатоков 
швейцарской банковской системы 
удалось приблизительно подсчи-
тать, какую сумму можно было бы 
снять сейчас с ленинского счета. 
Если исходить из принятых в на-
чале прошлого века 1% годовых в 
среднем и капитализации дохода 
по процентам, то (с поправкой на 
инфляцию) выйдет, что наследни-
ки Ленина могут рассчитывать аж 
на… 12,98 швейцарского франка! 
Хватит на пару кружек разливно-
го цюрихского пива (до которого 
Ильич, кстати, был весьма охоч). Но 
новую революцию на такие деньги 
уж точно не замутишь.

Подготовил 
 Иван ТАРАНЕНКО.
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 ✓ Мария:
Ну это автору повезло, что 

у него нет маленьких детей, 
собак и хомяков, у меня вот 
о личной жизни нет сил да-
же думать. Последние дни я 
пребываю в режиме клининг-
контроля. Сначала за всеми 
убери и придумай всем заня-
тия, а потом проследи, чтобы 
они снова не намусорили. Ох, 
скорей бы на работу уже!

 ✓ Валерия:
А мне вот самоизоляция по-

зволила личную жизнь устро-
ить. Уехала на дачу, а там мой 
сосед, который сроду на приро-
ду не ездил, тоже решил само-
изолироваться. То с воротами 
мне помог, то бойлер наладил. 
Рукастый оказался парень. А 
недавно принес новый замок на 
баню. Ну а я думаю - что парень 
зря пропадает, пригласила на 
вино. Ну, в общем, мы теперь 
вместе живем.

 ✓ Света - Валерии:
Аха-ха-ха, вот не зря же Лаб-

ковский говорил, что устрой-
ство личной жизни зависит не 
от внешности, а от внутреннего 
настроя. Такие женщины, как 
вы, Лера, и во время вспышки 
холеры замуж выйдут. Ну вот, 
значит, внутри был сильный за-
прос на отношения.

 ✓ Максим:
А мы с женой разговари-

вать начали. Мы так душевно 
время не проводили лет 15, с 
момента, как отдыхали в Аб-
хазии и там на 4 дня заряди-
ли дожди. Тогда тоже сидели 
полдня на балконе, пили вино 
и болтали ни о чем. Не было 
смысла никуда торопиться.

 ✓ Сергей - Максиму:
А мы вот договорились до 

того, что решили еще одно-
го ребенка завести. Поняли, 
что в последние 5 лет только 
и делали, что бабло рубили, 
даже поговорить на эту тему 
не было времени - потом, по-
том. А тут сели, подумали: 
через 2 года  - сорокет. Ну 
когда, как не сейчас? Да, кри-
зис, да, страшно. Но ведь не 
зря столько работали, ниче-
го, продержимся. А ребенок 
родится - счастье!

 ✓ Марина:
А я вот смотрю на своего 

мужа круглосуточно и все 
больше думаю: какая я дура, 
что два года назад не ушла к 
любовнику. Ну вот она типа 
стабильность, родная спина, 
а выть хочется. Только сейчас 
поняла, как тогда с ДРУГИМ 
было хорошо. И ведь не по-
вторится больше.

 ✓ Cара:
Кто бы что там ни говорил 

о душевных разговорах, а все 
равно хочется обнимашек. 

 ✓ Михаил:
А ведь реально это уникаль-

ный период, когда мужчины 
не могут похвастаться тачкой 
или удивить счетом в ресто-
ране, а женщины продемон-
стрировать фигуру в шикар-
ном платье. На первое место 
выходят другие вещи: умеешь 
ли ты общаться, обаятельный 
ли, интересно ли с тобой.

 ✓ Василиса:
А я вот за собой заметила, 

что я в магазине начала шара-
хаться от людей, типа соблю-
даю дистанцию, и перестала 
смотреть им в глаза. Интерес-
но, после снятия карантина на 
парней это тоже распростра-

нится? А вдруг 
мы все навыки 
флирта растеря-
ем?

 ✓ Семен - Васи-
лисе:

Не растеряете. 
Природа, как го-
ворится, возьмет 
свое.

 ✓ Кристина:
Слушайте, но 

ведь эта же ду-
шевность и тепло-

та в том числе и от дефицита 
вариантов. Но как только у 
мужчины появится свобо-
да передвижения, он всегда 
сможет рассмотреть другие 
варианты. Так что я бы тут не 
впадала в сентиментальный 
карантинный восторг.

Мужчина и женщина

Доизолировались 
до того, что решили 
завести ребенка

Читатели с присущим 
им пылом 
обсуждают наиболее 
впечатлившие 
их материалы 
нашей рубрики.

Овнам будет трудновато контролировать свои эмо-
ции, а стоило бы: мрачные и злые Овны - не самые 

приятные на свете собеседники. Чтобы избежать 
упаднических настроений, постарайтесь находить 
удовольствие во всем. Неожиданно для себя вы 

можете открыть новое хобби.

Даже если у вас все валится из рук - не расстраи-
вайтесь. Близкие обязательно вас поддержат и по-
могут вам. Не хотите ссориться со второй полови-
ной - не заво дите разговоры о деньгах, вряд ли вас 
эта тема порадует. Отложите беседы о финансах до 
лучших времен.

Самоизоляция - лучший друг Близнецов  
на этой неделе. Успешно найти общий 

язык по- лучится разве что с детьми. В остальном 
чем больше вы общаетесь с людьми, тем выше веро-
ятность перессориться с кем надо и с кем не надо. 
Лучше занимайтесь спортом, ухаживайте за собой.

Главный совет для Раков на этой неделе  - пере-
станьте тянуть одеяло на себя. Если на работе ваше 

довольно эгоистичное поведение еще может быть 
оправданным, когда вы продвигаете свои проекты, 
то дома это вызовет напряжение и конфликты. Не 
хотите ссор - ведите себя прилично.

Львам важно не испортить отношения с окружаю-
щими. Если вам это удастся, то от кого-то из ва-
шего круга общения вы получите очень важную 
информацию, которую давно ждали. Рекомендуем 
быть максимально осторожными и обязательно 

беречь свою репутацию.

Девам испортить жизнь может чувство собствен-
ного величия. Помните, чем выше вы забрались, тем 
больнее падать. С одной стороны, вы многого доби-
лись. С другой - вы стали слишком самоуверенны и 
даже не замечаете, как обижаете людей. Если вы не 
примете меры, вам это аукнется в скором времени.

Весам стоит дать себе передышку. На прошлой 
неделе вы крутились как белка в колесе, и если 
продолжите в том же темпе, то ваши силы быстро 
иссякнут. Позвольте себе отдых - о вас есть кому 
позаботиться и кто-нибудь обязательно возьмет 

часть ваших обязанностей на себя.

Самое верное решение, которое могут 
принять Скорпионы на этой неделе, - дер-

жаться подальше ото всех, чтобы не влезть в оче-
редной конфликт с серьезными последствиями. Ес-
ли есть возможность - постарайтесь уехать за город 
или на дачу. И себе нервы спасете, и окружающим.

Вижу цель - не вижу препятствий. Этим прин-
ципом будут руководствоваться Стрельцы. 

Увы, расталкивать всех локтями и идти по головам - 
верный путь к тому, что от вас все отвернутся. 
Будьте дружелюбнее, прислушивайтесь к советам, 

не пренебрегайте помощью и не сорите деньгами.

Козерогам не стоит даже проверять, хоро-
шо ли в гостях, потому что дома им сейчас 

однозначно лучше. В родных стенах вы всегда 
найдете себе занятие. Можно приготовить что-
нибудь эдакое, заниматься рукоделием, что-то 
починить. А то и просто отдохнуть.

Как и многим на этой неделе, вам нуж-
но придержать язык, чтобы не наговорить 

лишнего и не услышать в ответ еще более не-
лицеприятные вещи. Особенно если речь идет о 
ваших близких. Сосредоточьтесь на работе - ее 

у вас невпроворот.

У Рыб неплохая неделя, хотя им лучше общаться 
по телефону. Отсутствие прямого контакта не по-
мешает вашим успехам на службе. А вот в любви 
у вас временное затишье. Пусть вас это не рас-
страивает - пока на первом месте карьера, вам 
все равно некогда заниматься делами амурными.

Овен

Телец

Близнецы

Рак

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

27 апреля - 3 мая

От астролога Таисии ВЕРИТАС

Весы

 ✓ Ольга:
Слушайте, я не верю, что всего лишь месяц в 

изоляции способен перечеркнуть годы семейной 
жизни. Если людям было тошно друг с другом 
и они это терпели раньше, то и теперь будут 
терпеть, благо что навыки имеются, а те, у кого 
будут вспыхивать внезапно ссоры, наоборот, 
будут учиться их быстрее сглаживать. Ведь 
деваться-то некуда, надо как-то договариваться.

 ✓ Кирилл - Ольге:
Договариваться? Ольга, кажется, ваш мир 

розовых единорогов скоро усохнет без пита-
тельной среды. Моя бывшая жена, если она оби-
делась, могла не разговаривать со мной месяц. 
Это был настоящий эмоциональный терроризм. 
И только во втором браке я понял, что люди во-
обще могут не обижаться. Но такое - редкость. 

 ✓ Маршак:
Я точно разведусь. Только сейчас понял, что 

жизнь одна и не так, и с не с той я ее пред-
ставлял.

 ✓ Виолетта:
А вы заметили, что в откликах и мужчин при-

бавилось. Им обязательно куда-то нужно прийти 
со своей экспертной оценкой. Видимо, дома 
уже от нее устали.

 ✓ Люда:
А у меня любимый мужчина живет в другой 

стране, и вряд ли я его скоро увижу. Кажется, 
мне свадьба так и не светит. Два года коту 
под хвост.

Подготовила Ольга АЛЕКСАНДРОВА.

Какая она, любовь в самоизоляции? 
Можно не тратиться на рестораны 
и одежду, зато много времени для ду-
шевных разговоров, уверена наш автор 
Ирина Андреева (см. номер от 3 апреля 
с. г. и на сайте kp.ru).

Материал об одном дне в самоизоляции супругов, ко-
торые живут вместе уже 22 года, навел читателей на 
мысль поделиться своими историями совместного пре-
бывания на карантине. Кто-то думает развестить, 
а у кого-то начался второй медовый месяц (см. номер 
от 10 апреля с. г. и на сайте kp.ru). 

Наш тест «Куда вы отправитесь после 
самоизоляции - разводиться или на роман-
тический ужин» заставил читателей крепко 
задуматься, а и правда - куда? Ведь это же 
на самом деле и будет главный итог семей-
ной самоизоляции. И вот к каким выводам 
они пришли (см. номер от 18 апреля с. г. 
и на сайте kp.ru).
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Если у вас нет кошки, но есть 
собака, ее тоже можно сделать 
своим партнером по зарядке. 
Совсем маленьких песиков мож-
но использовать, как и кошек, 
а вот питомцы побольше рас-
ширяют возможности для физ-
подготовки.

- Агнес (так зовут мою собаку), 
ко мне! Сидеть! Сейчас займемся 
растяжкой, - скомандовала я.

Собака радостно прибежала и 
мигом заняла место на коври-
ке. «Какой отличный снаряд», - 
подумала я и быстро поставила 
ноги над собакой домиком, да 
пошире, чтобы сильнее потянуть 
мышцы и не наступить случайно 
на хвост.

В упражнении планка (фото 3) 
собака задавала особый стимул. 
Если я сдамся и рухну вниз, то 
придавлю Агнес. А этого делать 
нельзя. Ровно как и с мости-

ком. Причем чем больше со-
бака, тем сильнее и выше 

приходится прогибать-
ся, лучше и каче-

ственнее разми-
ная мышцы 

спины.

- При обычных трени-
ровках мы используем 
какие-либо предметы, 
чтобы концентрировать-
ся на них. Но можно за-
ниматься с кошками или 
собаками. Это действует 
успокаивающе, - объясня-
ет тренер по йоге Анастасия 
Малова.

Сама по себе тренировка 
предполагает обычное за-
нятие йогой: вам расска-
зывают и показывают, как 
правильно встать в асаны, 
не скрутив себя в бараний 
рог, чтобы потом не разо-
гнуться. А домашних пи-
томцев берем в помощни-
ки. Они наверняка и сами 
придут посмотреть, как вы 

попытаетесь повторить их 
непревзойденную растяж-
ку. Коты все разные, не-
которые позволяют из себя 
хоть косички плести. Но 
моя кошка Ида - дамочка 
непокорная. Тем не менее 
мне все же удалось задей-
ствовать ее в занятии. Ска-
зать честно, это здорово 
увеличивает нагрузку, за-
ставляет быть более вни-
мательной и ловкой.

Взяв кошку в руки, как 
львенка в мультике «Ко-
роль Лев», я попыталась 
исполнить позу воина (фо-
то 1). Выглядит она почти 
как в мультфильме, ког-
да бабуин показывал жи-
вотным малыша Симбу. 

Одной ногой надо сделать 
глубокий выпад вперед, 
максимально растягивая 
мышцы, спину держать 
прямо, а руки с котом 
поднять вверх. Застыв в 
таком положении, следу-
ет напрягать все мышцы 
и растягивать их. Тут уже 
началась проверка меня 
на выносливость - мейн-
куны весят не менее шести 
килограммов, а то и все де-
сять. Так что ручки быстро 
задрожали.

Собака мордой вверх
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Лилия КОЗЛОВА («КП» - Санкт-Петербург»)

Занимаемся спортом вместе 
с домашними питомцами.

На самоизоляции немного сложно заставить себя ото-
рваться от чипсов и телевизора. Но в какой-то момент 
нужно сказать себе «стоп», иначе после карантина 
можно не выйти из дома, застряв в дверном проеме, 
как Винни-Пух. Почувствовав, что мышцы уже начали 
костенеть, я поняла: пора что-то менять. К счастью, 
онлайн-тренировок в интернете сейчас пруд пруди, но я 
решила испробовать нечто необычное - йогу с домашними 
животными.

ЗаМУРчательная йога

Анастасия МАЛОВА, тренер 
по йоге, ведущая проекта 
«Кошачья грация»:

- Всегда сложно заставить себя начать за-
ниматься, но если придумать какую-то изюмин-
ку, то сделать это намного проще. Вместе с 
животными тренировку можно превратить в 
подобие игры, сделать процесс более увлека-
тельным. Питомцы бодрят своим присутствием, 

помогают не зацикливаться на том, что спорт 
иногда тяжело дается: не думать, о том, что 
плохо сделал упражнение, или о том, сколько 
еще подходов впереди. Кроме того, животные 
прекрасно подходят и для медитации и рассла-
бления после тренировки. Приятно полежать 
с котом, когда он мурлыкает, убаюкивает. 
Животные что-то чувствуют и помогают нам об-
ретать спокойствие и положительные эмоции.

А вот сделать пол-
ноценную свечку с 
кошкой на ступ-
нях (фото 2) мне не 
удалось. Она возму-

щенно вопила - ле-
жать на ногах ей было 

крайне неудобно. Что 
ж, раз она такая непо-
седа, но зато увесистая, 
ее можно прекрасно ис-
пользовать как утяже-
литель. 30 приседаний с 
кошкой на руках, 50 вы-
падов, 40 подъемов бедер 
в лежачем положении с 
мурлыкающим тренером 
на животе. Пот полился 
градом, а мышцы начали 
приятно ныть.

Главное, после тре-
нировки поблагодарить 
пушистого компаньона 
и угостить чем-нибудь 
вкусненьким, а то оби-
дится, и тогда хозяевам 
мало не покажется.

Кошачья грация

Обессилев от нагрузок, я 
легла для медитации, уютно 
положив голову на собаку. Ее 
ровное дыхание и мягкое теп-
ло помогли мне войти в состо-
яние полного дзена (фото 4).

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Питомцы делают процесс более 
увлекательным, а после тренировки 
помогают расслабиться»

❶

❷ ❸

Видео 
тренировки 

нашего 
корреспондента 

смотрите на kp.ru

- Хозяйка, 
еще одна ас-с-сана, 

и я сделаю тебе 
мас-с-саж. Точечный. 

Когтеточечный...

❹

Живой уголок
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Егор АРЕФЬЕВ

Сегодня в прямом 
эфире пройдет 
финал шоу 
«Голос. Дети-7».

Последние два года 
проекту «Голос. Дети» 
не очень везет с кульми-
нацией. Шестой сезон 
шоу венчал беспреце-
дентный скандал: дочь 
Алсу Микелла Абрамо-
ва выиграла при помо-
щи накруток голосов, 
осуществленных нео-
познанными ботами. 
Результаты пришлось 
аннулировать, систему 
киберзащиты усилить, 
систему голосования 
перепаять. Ну а в седь-
мой сезон значитель-
ные коррективы внес 
коронавирус. Из-за 
эпидемии проект остал-
ся без публики в зале. 
Зато с апокалиптиче-
скими декорациями: 
объявления о социаль-
ной дистанции, метки 
на полу, мужчины в 
костюмах химзащиты 
и респираторах опры-
скивают кресла настав-
ников, специальные те-
тушки берут мазок из 
звездных и сверкающих 
белоснежными зубами 
ртов наставников и ве-
дущих - Басты, Полины 
Гагариной, Валерия Ме-
ладзе, Дмитрия Нагие-

ва и Агаты Муцениеце. 
Более того, экспресс-
тесты на коронавирус 
сдают абсолютно все (!) 
участники съемочного 
процесса. И музыкан-
ты, и бэк-вокалисты, и 
дирижер оркестра Сер-
гей Жилин, и осветите-
ли, и режиссер... Бацил-
лы не пройдут!

Пока взрослые бьются 
с заразой, дети сража-
ются с собой. Для девя-
ти финалистов детского 
«Голоса», возможно, это 
самый важный момент 
жизни. Они репетиро-
вали на удаленке, но 
волновались не пона-
рошку и знакомы с му-
зыкой не понаслышке.

Список претендентов 
на победу таков: Кри-
стина Силлер, Софья 
Туманова, Кирилл Алек-
сандров (все - команда 
Меладзе), Иван Курга-
лин, Софья Лорьет, Оле-
ся Казаченко (команда 
Басты), Миржан Жиде-
бай, Артем Фокин, Ар-
тем Морозов (команда 
Гагариной). Некоторые 
из них еще с прошлого 
года ждали своей очере-
ди выступить. Некото-
рые вернулись в финал 

после вылета из конкур-
са (их выбрали в ходе 
дополнительного эта-
па). Некоторые и вовсе 
из других стран приле-
тели. Один из фавори-
тов - Миржан Жидебай. 
Парень из Актобе (Ка-
захстан) остался в Мо-
скве после победы на 
этапе «Песня на вылет», 
потому что границы уже 
были закрыты и улететь 
на родину означало не 
вернуться в «Голос» во-
обще. Ему, как и другим 
иногородним, помогли 
с жильем. Так что до-
полнительная мотива-
ция для победы этим 
детям не нужна - они 
и так слишком долго и 
трудно шли к мечте.

Интригу усиливает 
фактор землячества. 
Как мы помним, в про-
шлом году второе место 
в шоу занял Ержан Мак-
сим из казахского города 
Уральск. Мальчик пре-
одолевал тяжелейшую 
многочасовую дорогу 
на перекладных, делал 
уроки в поездах, только 
чтобы выиграть детский 
«Голос». Но на его пути 
в финале встала Микел-
ла Абрамова и помог-

шие ей боты. В этом году 
Миржан Жидебай при-
ложит все силы, чтобы 
взять реванш за соотече-
ственника. «Миржан за 
Ержана!» - этот лозунг 
мог бы стать слоганом 
седьмого сезона. Но он 
пройдет под девизом 
«Мойте руки и соблю-
дайте дистанцию!».

Сиди и смотри!

КСТАТИ
Финальным выпуском 

седьмой сезон проекта не 
ограничится. На этой не-
деле выйдет и специаль-
ный концерт шоу «Голос. 
Дети» (Первый, воскре-
сенье, 16.40). 

В записанном в докаран-
тинные времена выпуске 
проекта звезды - Валерий 
Сюткин, Лев Лещенко, 
Кети Топурия, Пелагея, 
Полина Гагарина - споют 
с победителями и яркими 
участниками «Голоса» 
(Сергей Волчков, Али-
са Кожикина, Дина Га-
рипова, Елизавета Ка-
чурак, Рагда Ханиева) 
предыдущих созывов.

Валентина ЛЬВОВА

И все-таки оно провали-
лось. Телевидение. Послед-
ние лет десять я регулярно 
читала в ответ на любой от-
зыв о ТВ: «О, кто-то еще 
смотрит этот зомбоящик?» 
Или: «О, что вы вообще хо-
тите от сериалов?» Или: «За-
чем тратить драгоценное 
время, если можно пробе-
жать марафон или открыть 
онлайн-курсы по изготовле-
нию смузи»? Сейчас, в са-
моизоляции, с марафоном 
точно возникла проблема, 
онлайн-курсов так много, 
что только успеваешь уво-
рачиваться от предложе-
ний, как правильно варить 
яйца, мыть полы, окна и сто-
ять на голове на матрасике.

Казалось бы, самое оно. 
Люди дома. Им скучно. На 
голове постояли, смузи сде-
лали, в интернете посидели. 
Надо слегка поменять сфе-
ру деятельности, а выйти 
нельзя. Зато можно поме-
нять один электрический 
прибор на другой. Удалиться 
из онлайна, подсоединиться 
к тому, что показывают не 
по желанию, а одновремен-
но всей стране. И?

И ничего.
Кто-то гоняет недавние 

сериалы «про войну». Ста-
рая форма, невнятный сце-
нарий, плохой свет, неза-
поминающиеся названия. 
Я понимаю, скоро юбилей, 
но хорошие старые фильмы 
с разовым показом дают 
гораздо больше эмоцио-
нальной отдачи, чем этот 
страшный поток невнятных 
многосериек, выпущенных 
пять или десять лет назад 
по разнарядке в соответ-
ствии с тем, что была оче-
редная круглая дата. Эти 
продукты про печальных 
людей в зеленой форме вы-
зывают не менее зеленую 
тоску. И не надо сейчас про 
патриотизм и память о вели-

кой Победе: все сегодня на-
поминает анекдот из моего 
детсадовского прошлого  - 
«Шел Ежик в каске, забыл, 
как дышать. Не смешно, за-
то про войну». Вот это «зато 
про войну» уже приводит к 
ломке. Совсем не смешной.

Кто-то играет в шоу «На 
удаленке». ТНТ тут чем-
пионы, они «Комеди Клаб» 
перевели на этот режим. 
Первые выпуски были со-
всем беспомощными: нет 
публики, нет шоу. Думали, 
без столиков обойдутся, 
где все послушно смеют-
ся. На харизме ведущих 
спасутся. Но оказалось, 
что харизма, заключенная 
в окошко домашней веб-
камеры, становится просто 
еще одним куском Инста-
грама. Да, у этих товари-
щей много подписчиков, но 
без настоящей сцены это 
превращается в хоум-видео 
относительно смешных бло                                                                                   
геров. И добавить к тому, 
что их речь звучит в пусто-
те, без звона бокалов на 
Рублевке, они могут только 
какой-нибудь компьютерный 
салютик в углу кадра.

Ну и детективы. Куда мне 
без них  - люблю, грешна. 
Канал номер 5 начал анон-
сировать продолжение се-
риала «Свои» месяца два 
назад, сейчас пустил в 
ход. На Первом показыва-
ют новый сезон «Ищейки». 
И там, и там реально непо-
нятно: ничего в загашнике 
нет сегодня? Вот совсем? 
Только про странных людей, 
поливающих фикус чаще, 
чем происходит раскрытие 
убийств? Ну как-то раньше 
люди икру красную для 
праздника прятали в холо-
дильнике или запасались 
заморской, кабачковой. 
Но чтобы хорошо. Чтобы 
было. А тут - пустота и бес-
помощность. Без попытки 
отвоевать аудиторию у ин-
тернета.

 ■ БРЮЗГА НЕДЕЛИ

Чем бы дитя ни тешилось, 
лишь бы не фальшивило

«Голос.Дети».  
Пятница, вечер.
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Полина Гагарина тоже помнит 
о правилах безопасности.Пе
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Иван Кургалин, 
попавший  

в финал после 
дополнительного 

тура,  
не забывает 
о перчатках.

Отчего  
мы с ТВ не того?
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Сергей ЕФИМОВ

Почему роман 
про трепетание 
души превратился 
в нудный сериал 
про раскулачивание.

Книжку «Зулейха откры-
вает глаза» читатели мас-
сово возлюбили: к первым 
трем тысячам экземпля-
ров за три следующих го-
да допечатали еще двести 
тысяч. И это не считая 
электронных версий. По 
нынешним нечитающим 
временам успех грандиоз-
ный. Литературный мир 
тогда располовинился. 
Людмила Улицкая, напри-
мер, написала свое, уже 
высеченное в граните, про 
любовь в аду, а профессио-
нальный читатель, критик 
Галина Юзефович, походя 
отметила невероятную соч-
ность «крупных планов», 
но банальность повество-
вания в целом. Противни-
ков романа понять легко. 
Многие из нас отравлены 
присущим нашему времени 
пост- и постпостмодерниз-
мом, этим удобным и под-
час единственно возмож-
ным методом осмысления 
свинцовой действительно-
сти. Ну какая еще Яхина, 
когда Сорокин, Пелевин 
и, наконец, Сальников. К 
словам налипло много ше-
лухи - чтобы вспомнить их 
прежний смысл, нужно ее 
сдирать, а это та еще рабо-
та, вон даже Юзефович бы-
ло сложно.

Но если ты Пелевина 
не читал, то все просто. 
Берешь книжку и веришь 
этим простым словам - не 
простецким, потому по-
нятным темным народ-
ным массам, а настоящим, 
обычным словам. За отпу-
гивающей интеллектуалов 
простотой яхинского тек-

ста - пронзительная, кри-
чащая интимность, равной 
которой в новейшей рус-
ской литературе нет. Об-
наженность текста «Зулей-
хи...» такова, что позволяет 
поставить эту книгу если не 
на одну полку, то на сосед-
нюю с важными большими 
американскими романами 
последних лет: «Маленькой 
жизнью» Янагихары и «Ще-
глом» Тартт, где основное 
действие разворачивается 
там же - внутри челове-
ка. Окружающая Зулейху 
действительность - про-
сто холст, грубо пропи-
санный, на фоне которого 
героиня проживает свою 
жизнь. Очень христиан-
скую, кстати, библейскую 
жизнь - проходит путь от 
безмерного отчаяния до 
глубинного понимания се-
бя и сути вещей, от ненави-
сти к себе и миру до любви 
самого высокого градуса.

И что же делает со всем 
этим наше телевидение, 
взволнованное коммер-
ческим успехом романа? 
Правильно - все портит. 
Показывать внутренний 

мир между рекламными 
паузами сложно, проще 
усугубить внешние обсто-
ятельства. Так роман про 
трепетание души превра-
тился в сериал про раску-
лачивание, а сама Зулейха 
стала не главным, а одним 
из главных персонажей.

Опять же в школах сце-
нарного мастерства учат, 
что всегда должны быть 
антагонисты и протагони-
сты и обязательно - любов-
ный треугольник. Поэтому 
героиня Юлии Пересильд 
была подстрелена аж в 6-й 
серии, а не пропала из виду 
в самом начале, всей своей 
линией низводя происхо-
дящее до уровня тюремного 
шансона: она его любила, а 
он ее отверг, тогда ее сна-
сильничать хотели, и вишь, 
убили девчонку молодую. 
Там еще тема разочарова-
ния в идеалах революции 
была, но как-то потерялась.

Сериал сгубило ремес-
ленничество, когда по воле 
продюсера все делается как 
надо - как в учебниках на-
писано. Когда кругом одни 
профессионалы, а глаз ни у 
кого не горит, когда значе-
ние режиссера на площадке 
равно значению, скажем, 
осветителя. Не в первый и 

не в последний раз снима-
ют по разным сценариям, 
а получается всегда один и 
тот же сериал - трескотня 
про великие испытания в 
великой стране.

Когда перед тобой такая 
махина, от актеров, пусть 
самых талантливых, не за-
висит уже примерно ни-
чего, и именно они здесь - 
главные жертвы. Талант 
бессилен перед бульдозе-
ром под управлением про-
фессионалов. Иногда про-
мелькнет что-то живое - вот 
как в глазах Изабеллы, уви-
девшей акварели Иконни-
кова с видами Парижа, но 
тут же разбивается о мо-
нотонный опереточный 
надрыв, который тут всю 
дорогу выдают за живость 
чувств. В сцене в тайге, 
когда Зулейха подстрели-
ла медведя, зверю хотелось 
дать шанс, ей-богу.

Нет ничего случайного 
в том казусе во второй се-
рии с фамилиями реальных 
исламских богословов, как 
бы по ошибке проникших 
в список раскулаченных 
крестьян, - просто в этой 
равнодушной массе про-
фессионалов нашелся са-
мый равнодушный. Никто 
ведь, кстати, не покаялся, 
не извинился, а это самое 
простое и естественное, что 
можно было в этой ситуа-
ции сделать.

И неудивительно, что 
темной части зрителей 
мерещится в сериале то 
«осквернение советского 
прошлого», то выпячива-
ние страданий татарского 
народа, то бог весть что 
еще, чего там, конечно, нет. 
Неталантливое зрелище бе-
сит - люди пытаются это 
выразить как умеют.

При всем при этом у «Зу-
лейхи...» отличные рейтин-
ги, а значит, продюсеры 
могут поставить в своих 
таблицах эффективности 
новую галочку. Вам не по-
нравилось? Просто вы зри-
тель неправильный.

 ■  ЛИЧНЫЙ 
ВЗГЛЯД

Телевизор

Александр ГАМОВ

Лидер «Машины времени» 
разъяснил свои слова по поводу 
сериала, «оскорбившие россиян».

Высказывание Андрея Макаревича стало 
яблоком раздора в соцсетях. Музыкант напи-
сал в Фейсбуке по поводу сериала «Зулейха 
открывает глаза» по одноименной книге:

«Книга «Зулейха открывает глаза»... стала 
сенсацией - собрала всевозможные премии... 
Что же за вонь поднялась вокруг фильма?.. 
Оказывается, и историю переврали, и герои-
ческое прошлое страны оболгали, и вообще 
Родину не любят... В общем, типичное «оскор-
бление чувств верующих». Что такое? Книжка 
про одно, фильм про другое? Да нет. Книжка 
хорошая, фильм плохой? Тоже нет. А Чулпан во-
обще прекрасна. Просто население наше четко 
разделилось на два, простите, биологических 
вида. Одному виду свойственно читать книги. 
Другой вид смотрит телевизор...»

Именно этот пост зрителей и читателей оскор-
бил.

Обозреватель «КП» созвонился с лидером 
«Машины», чтобы расставить точки над «i».

- Андрей, вот пишут - Макаревич опять 
обидел россиян…

- Ну что с чудаками делать? Ну я плевал на 
это - и тебе советую.

- Слушай, а ты сам-то эту книгу читал?
- А как ты думаешь? Если я о ней высказы-

ваюсь? Ну даже странно, что такие вопросы 
задаешь.

- А фильм смотришь?
- Смотрю.
- Я так понял, людей обидело, что ты 

разделил их на два биологических вида. 
Один - книжники, другой - телевизион-
щики.

- И что тут обидного?
- Ты когда в следующий раз собираешь-

ся обидеть россиян?
- Если я говорю правду, хотя и не всем при-

ятную, это не значит, что я хочу кого-то оби-
деть. Ну есть молодые люди, у которых четыре 
клеточки в голове, которые зарабатывают свои 
маленькие денежки… «О, Макаревич вякнул. 
Посмотри, чего там?» Прочитали. Ни черта не 
поняли. А как назвать? Ну как обычно: «Макаре-
вич опять оскорбил россиян». Давай! И пошло.

Андрей 
МАКАРЕВИЧ:
Сериал 
разделил 
нас на два 

биологических вида?

«Глядя в телевизор» - рассказываем
о самом интересном из ящика. 

По пятницам в 20.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU
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Сериал, главную роль в котором сыграла 
Чулпан Хаматова, вызвал ожесточенные споры.

Закрой же глаза, Зулейха
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Воистину странные 
времена настали.

Баррель российской 
гречки дороже барреля 
российской нефти.

✱  ✱  ✱
- Ты слышал, что Лукашен-

ко разрешил белорусам пе-
ред сном принимать по 50 
грамм?

- Слышал. Вчера 6 раз 
спать ложился.

✱  ✱  ✱
Муж - это уникальный 

человек! Для него все ва-
ши платья одинаковые, а 
все отвертки - разные.

✱  ✱  ✱
Девушки делятся на две 

категории:
- те, которые любят муж-

чин, способных затащить 
холодильник на пятый этаж 
без лифта;

- те, которые любят муж-
чин, способных оплатить 
труд мужчин из первой ка-
тегории.

✱  ✱  ✱
Люди, которые дела-

ют утреннюю зарядку, 
умирают в сто раз реже 
остальных.

Потому что их в сто раз 
меньше, чем остальных.

✱  ✱  ✱
- А вы не боитесь умереть 

от коронавируса?
- У меня кредиты в трех 

банках. Меня откачают!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. «Мо-
гила лучших порывов человече-
ства» для Сергея Есенина. 7. 
Будущий офицер. 9. Кто живет 
в «избушке темной» из «Колы-
бельной» Анны Ахматовой? 10. 
Что позволило героине комедии 
«Деревенское сватовство» Бер-
нарда Шоу путешествовать на 
круизном лайнере? 11. Хобби 
по складыванию фигурок из 
американских денег. 12. При-
балтийская богиня счастья. 
15. «Хронический плакса». 16. 
Немецкий «певец любви». 20. 
Студень в глиняном горшочке 
по французскому рецепту. 21. 
«И строк небрежных очертанье 
вношу смиренно в ваш ...». 22. 
Куда «резко возвращаются» 
при старческом маразме? 23. 
Тюрьма титанов. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Нача-
ло пути» к объятиям Морфея. 2. 
«Телячья бумага». 4. Воинское 
звание призрака из комедии 
«Левая грудь Афродиты» Юрия 
Полякова. 5. Духовное лицо в 
иудаизме. 6. Кто за кинозвезд 
рискует собой? 8. Кто может 
сыграть на «Аларде», сделан-
ном Антонио Страдивари? 9. 
«Любишь огонь - потерпишь и 
...». 13. Для чего домушнику 
фомка нужна? 14. «Бесконеч-
ные репетиции конца света 
снижают ... к премьере». 15. 
Кто не тешит себя иллюзиями? 
17. Штат, где побывал Никита 
Хрущев. 18. Умение вежливо 
промолчать. 19. Модельер ... 
Карден родом из Италии. 20. 
«Прошла ... венчальная, наста-
ла разлучальная».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Америка. 
7. Кадет. 9. Дровосек. 10. Выигрыш. 11. Манигами. 12. Лай-
ма. 15. Рева. 16. Миннезингер. 20. Потевлейш. 21. Альбом. 
22. Детство. 23. Тартар. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Засыпание. 2. 
Пергамент. 4. Маршал. 5. Раввин. 6. Каскадер. 8. Скрипач. 
9. Дым. 13. Взлом. 14. Интерес. 15. Реалист. 17. Айова. 
18. Такт. 19. Пьер. 20. Пора.
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Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
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анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Оксана ЕФИМОВА, 
Самара:

- Врач-кардиолог. 
Занимаюсь 

разработкой 
программы 
вторичной 

профилактики 
у пациентов после 

перенесенного 
острого нарушения 

мозгового 
кровообращения. 

В свободное от 
работы время 
воспитываю 

двоих сыновей. 
Увлекаюсь спортом, 

танцами, люблю 
читать хорошую 

литературу. Желаю 
всем здоровья, 

не терять силы духа 
и быть оптимистами.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер, 
известная своим архитектурным 

подходом к дизайну, который 
применяет и к женственным 

платьям, и к строгой униформе:

- Какая очаровательная, элегантная и 
чарующая француженка. Тот случай, когда 

улыбка идеально сочетается с каре, 
а бантики на туфлях - с длиной юбки. 

Отдельное внимание красному канту по 
внутренней стороне борта и воротника. 
Секрет настроения - в таких вот скрытых 

деталях, в которых спрятана истинная 
любовь к жизни.

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-
Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 
127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»

ночью днем

Брянск +5...+7 +12...+14

Севск

ясно облачно

гроза

пасмурно

снег
Восход – 05.20  Луна
Закат – 20.01    растущая        дождь

Новозыбков

Давление – 732 мм рт. ст.
(норма – 742)
Относительная влажность
воздуха – 60% 
Ветер северо-западный, 
1-4 м/с

+6...++

+4...+7

+11...+12

+14...+18

+14...+16

Прогноз погоды на завтра, 25 апреля

Дятьково +3...+5
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